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El propósito de la propuesta de Ley, dicho en palabras de la 
exsecretaria de Economía del estado, Olivia Salomón Vibaldo, 
es el de incentivar y promover la atracción de inversión 
extranjera y local, así como la formalización de los clústeres 
dedicados a sectores productivos específicos. 

NUEVO COSCORRÓN 
A EDUARDO RIVERA, 
AHORA POR PLURI A 
SAN LÁZARO PARA 
LILIANA ORTIZ 

Cómo @eduardorivera01 sabe que no va a ganar el gobierno de Puebla, 
pactó con @MarkoCortes una #ClausulaDeSeguridad. Puso como 
condición, que le asegurará que su esposa, sea diputada federal por la 

vía plurinominal. Así la ‘democracia’ en el PAN. Todo es a dedazo”

AGUSTÍN GUERRERO CASTILLO
Secretario general de Morena

Hay que ser muy cuidadosos con esto, todos tienen a salvo sus derechos 
políticos y es legítimo que cualquiera busque un cargo de elección, la 
manera en la que llegan a estos acuerdos en lo oscurito es lo que pone en 

tela de duda el procedimiento”

EDUARDO ALCÁNTARA MONTIEL
Diputado local del PAN 

Yo creo que la señal es muy clara: Lo mandaron a ser candidato y él sabe 
que lo obligaron y va a ir a perder y está buscando un segurito para tener 
un espacio de representación para su familia y para su proyecto político, 
vemos las listas y vemos que casi todos son de su grupo político”

JAIME NATALE URANGA
Dirigente estatal del PVEM 

Cuando tienes la certeza de qué vas a perder buscas agarrarte de algo, 
creo que eso es parte del acuerdo y de la negociación nacional. Como 
todo en el PAN: a dedazo, a negociaciones en lo oscurito y a que el 

Yunque y el Club de Toby se queden con los espacios importantes” 

NORA MERINO ESCAMILLA
Aspirante a la alcaldía

Liliana Ortiz es una mujer capaz, 
competente con experiencia, 
ha sido 2 veces presidenta del 

Sistema DIF Municipal, es una persona 
que tiene una gran experiencia y 
conocimiento en temas de apoyo a la 
salud y apoyo a la niñez, y por supuesto 
que tiene todos los méritos para asumir la 
responsabilidad que ella considere, es una 
decisión de ella”,

EDUARDO RIVERA PÉREZ
Candidato a la gubernatura 

VIABLE LA EXPULSIÓN DE 179 MILITANTES DEL PAN QUE 
APOYARON A OTRO PARTIDO EN 2021: RAFAEL MICALCO 

LOGRA SECRETARÍA DE SALUD DRÁSTICA 
REDUCCIÓN EN MUERTES MATERNAS Y 
EMBARAZOS ADOLESCENTES
En su comparecencia, como parte de la 
Glosa del Primer Informe, la titular de 
la dependencia, Araceli Soria Córdoba, 
destacó diversos logros que han impactado 
positivamente en la salud de la población, 
con especial énfasis en la atención a mujeres 
embarazadas, infantes, adolescentes y 
personas en situación de violencia, además, 
otorgaron 6.5 millones de atenciones en los 
nosocomios poblanos.

CON RESPALDO UNÁNIME DE LA IP, CONGRESO 
LOCAL APRUEBA LEY DE DESARROLLO ECONÓMICO

Pág. 4-5
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...Y LA PAREJA SE DEFIENDE
-¿Por qué ir por la plurinominal y por qué no ir por 
un distrito por mayoría para competir realmente 
por la candidatura?
Liliana Ortiz Pérez: “Eduardo y yo somos un 
equipo, tenemos más de 30 años caminando de 
la mano, nos conocimos en la universidad, con 
esta ilusión de hacer un México diferente, y hoy  
también trabajando en equipo lo voy a acompañar 
en su campaña y en sus aspiraciones políticas 
como lo he hecho toda mi vida”
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AVALA CONGRESO REFORMA 
PARA QUE JÓVENES ACCEDAN 
A SU PRIMER EMPLEO EN 
CONDICIONES DE IGUALDAD
PÁGINA 22 

REFORESTARÁN REGIÓN
IXTA-POPO CON 695 MIL 
ÁRBOLES DURANTE 2024

SSP RESCATA A NUEVE 
MUJERES VÍCTIMAS
DE TRABAJOS FORZADOS 

PÁGINA 28

PÁGINA 26

GOBIERNO DE PUEBLA REHABILITA 
100 CARRETERAS DE PUEBLA EN 
LOS PRIMEROS DÍAS DE 2024

INCREMENTARÁ A MIL MDP 
PRESUPUESTO PARA TECHOS 
EN ESCUELAS EN 2024, 
ANUNCIA SERGIO SALOMÓN 

En su mensaje, Céspedes Peregrina sostuvo que su gobierno sigue los preceptos y la visión de 
trabajo del presidente Andrés Manuel López Obrador de trabajar sin distingo político o partidista, 
por lo que garantizó que trabaja por igual con los 217 presidentes municipales del estado. PÁGINA 24

Refirió que su gobierno 
trabaja de la mano de los 217 
municipios del estado, sin 
ningún tipo de distinción, 
política o partidista, pues los 
beneficios para las personas se 
entregan para todos por igual 
PÁGINA 25

También se aprobaron dictámenes 
y puntos de acuerdo en materia de 
educación, trabajo y mejoramiento de 
tramos carreteros; Durante la sesión 
ordinaria se presentaron iniciativas en 
materia municipal, de cultura y combate a la 
corrupción. PÁGINA 22
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

El ventilador de mierda 
está por encenderse

La campaña que viene será dura y sucia.
Y no sólo pienso en la presidencial, pienso 

también en las campañas por las gubernaturas.
El ambiente empieza a oler a rata muerta.
(Esas ratas húmedas, negras, viscosas, de lar-

gas colas).
No voy a repetir aquí los 

clásicos lugares comunes 
ligados al golf o al box o al 
toreo.

(Hay plumas de sobra que 
hacen eso).

La mierda empieza a ser 
acumulada en las clínicas 
de odio en que se han con-
vertido los denominados 
Cuartos de Guerra de los 
candidatos.

Ahí abundan documen-
tos oficiales, audios, videos, 
confesiones de examantes, 
hijos no reconocidos, ami-
gos de la infancia, socios 
malquerientes, testigos im-
propios y brujas de lenguas 
demasiado largas.

La mierda se cataloga de 
acuerdo con los tiempos de 
campaña.

Los operadores ya trabajan 
con ella, y lo hacen con guan-
tes especiales y cubrebocas 
para no contaminarse.

Es complicado, sí, mover 
tanta mierda varia.

El riesgo es uno: que los 
operadores se conviertan 
en coprófagos, pues terminarán devorando lo que 
encuentren.

(La coprofagia está ligada a la política inevita-
blemente).

También están listos los ventiladores.

No hay campaña sin mierda y sin ventilador.
El riesgo en este caso es que el baño de mierda 

ensucie al equipo que lo lance.
Hay, además, cañones de los que se usan para 

lanzar papelitos de colores o confeti, o pétalos, o 
mariposas. 

Esos servirán para los 
tiempos duros que cual-
quier campaña tiene.

Para los tiempos finales.
Incluso, para el mismo 

día de los comicios.
No hay campaña sin mier-

da y sin cañones.
Las campañas que vienen 

—oh, sí— serán duras y su-
cias, y malolientes.

No podría ser de otra 
manera.

La pipitilla también 
piensa. Los he visto crecer 
y multiplicarse en las redes, 
en particular en Twitter.

Son aquéllos que lanzan 
indiscriminadamente tuits 
que nadie lee o nadie re-
tuitea.

Sus “visualizaciones” —si 
les va bien— llegan a dos-
cientas.

(Ése es su nivel real de in-
fluencia).

Todo les mortifica, todo 
les irrita.

Y publican hasta sus re-
flexiones más sesudas con 

una ortografía que confirma que la educación en 
México es un fracaso que viene de décadas.

Pero en esta clínica de odio que es Twitter caben 
hasta ellos: los parias, los condenados de la tierra, 
los influencers.
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TUNDEN A LALO RIVERA POR 
NEPOTISMO AL IMPONER A 
SU ESPOSA EN LISTA PLURI 
DEL PAN A SAN LÁZARO

A LO MÁS QUE PUEDEN ASPIRAR EN EL YUNQUE ES A LAS PLURINOMINALES, AFIRMAN

| Osvaldo Valencia

L
a imposición de Lilia-
na Ortiz Pérez —espo-
sa del abanderado a la 
gubernatura Eduardo 
Rivera Pérez— como 
candidata a diputada 
federal por la vía plu-
rinominal en el Partido 

Acción Nacional (PAN) provo-
có críticas tanto en el partido 
blanquiazul como en el Movi-
miento de Regeneración Na-
cional (Morena).

El secretario general de More-
na en Puebla, Agustín Guerrero 
Castillo, acusó que el precandi-
dato del PAN a la gubernatura 
del estado acordó con la diri-
gencia nacional de su partido la 
imposición de su esposa como 
un “seguro” para este proceso 
electoral.

De hecho, sostuvo, esa sería 
una de las condiciones que puso 
para que él aceptara ser candi-
dato a gobernador por la coa-
lición encabezada por el PAN, 
pues supuestamente no quería 
aceptar la candidatura por ir 
a una contienda en la que va a 
perder.

“Cómo @eduardorivera01 
sabe que no va ganar el gobierno 
de Puebla, pactó con @Marko-
Cortes una #ClausulaDeSeguri-
dad. Puso como condición, que 
le asegurará que su esposa, sea 
diputada federal por la vía plu-
rinominal. Así la “democracia” 
en el PAN. Todo es a dedazo”, 
publicó en sus redes sociales el 
miembro de la dirigencia de Mo-
rena en Puebla.

El presidente del Comité Di-
rectivo Estatal del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), 
Jaime Natale Uranga, no descar-
tó la posibilidad de que el exal-
calde de Puebla haya llegado 
a un acuerdo con el presidente 
nacional de su partido, Marko 
Cortés Mendoza, para confir-
mar que sería su candidato al 
gobierno de Puebla luego de 
que el mismo dirigente panista 
exhibiera los acuerdos que fir-
maron con el PRI en el estado de 
Coahuila en redes sociales.

“Yo creo que la señal es muy 
clara, lo mandaron a ser candi-
dato y él sabe que lo obligaron y 
va a ir a perder y está buscando 
un segurito para tener un espa-
cio de representación para su fa-
milia y para su proyecto político, 
vemos las listas y vemos que casi 
todos son de su grupo político y 
de su equipo político”, expresó 
el dirigente.

Consideró que parte del acuer-
do para que él aceptara la candi-
datura al gobierno poblano fue 
que se sumara a la estrategia na-
cional de la coalición opositora 
a los partidos obradoristas para 
golpetear políticamente a los 
gobiernos emanados de Morena 
con el tema de la seguridad.

Asimismo, el dirigente del 
Partido Verde externó que el 
expresidente municipal está 
tan consciente de la derrota en 

las urnas para la siguiente elec-
ción que en lugar de abrir los 
espacios para los demás grupos 
políticos en la coalición Mejor 
Rumbo para Puebla le cerró las 
puertas y dejó solo a sus cerca-
nos en las candidaturas seguras 
y fáciles.

“Cuándo tú enfrentas una lec-
ción donde sabes que realmente 
tienes posibilidades de ganar 
por lo regular los espacios los 
abres porque una vez ganan-
do los puedes acomodar en tu 
equipo político, aquí la señal es 
muy clara, van a perder y lo que 
buscan es asegurarle espacios a 
su equipo político, es muy respe-
table, y también es muy respeta-
ble que sus partidos aliados se lo 
permitan”

La aspirante a la candidatura a 
la alcaldía de Puebla por morena 
y aliados, Nora Merino Escami-

lla, también recriminó los acuer-
dos a los que llegó Eduardo Ri-
vera para colocar a su esposa en 
la tercera posición plurinominal 
a la Cámara de Diputados por el 
PAN, pues apunto que el trabajo 
como militante de Liliana Ortiz, 
no se ha visto reflejado, como sí 
ha sucedido con otras mujeres 
panistas que han trabajado polí-
ticamente.

La legisladora del Partido del 
Trabajo (PT) calificó la acción 
de la Comisión Nacional Perma-
nente del PAN como un acto de 
nepotismo, pues Eduardo Rivera 
está consciente de que la elec-
ción a la gobernatura será com-
plicada e incluso a la perderá.

“Creo que es un claro acto de 
nepotismo y, sobre todo, creo 
que Eduardo Rivera tiene muy 
claro que va a perder, tan claro 
lo tiene que parte de su nego-

En sus redes sociales, 
el secretario general 
de Comité Estatal 
de Morena, Agustín 
Guerrero, criticó los 
“pactos” en el Partido 
Acción Nacional e indicó 
que como el precandidato 
de la coalición opositora 
sabe que no va a 
ganar, condicionó su 
participación en el 
proceso electoral al 
cumplimiento de una 
“cláusula de seguridad”

En redes sociales los actores políticos expresaron su opinión respecto de la 
designación de la extitular del DIF municipal.  Fotos: Redes Sociales
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En redes sociales los actores políticos expresaron su opinión respecto de la 
designación de la extitular del DIF municipal.  Fotos: Redes Sociales
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ciación, es este espacio que se 
está abriendo, cuando tienes 
este miedo de qué vas a perder, 
y más que miedo, la certeza de 
qué vas a perder buscas agarrar-
te de algo, creo que esa es parte 
de acuerdo y de la negociación 
nacional como todo en el PAN, 
a dedazo, a negociaciones en lo 
oscurito y a que el Yunque y el 
Club de Tubby se queden con los 
espacios importantes”, comentó 
la diputada del PT. 

Asimismo, el presidente de la 
Comisión de Seguridad del Con-
greso local, Roberto Solís Valles 
apuntó que es lamentable que 
en el PAN se repliquen actos de 
nepotismo utilizando a la familia 
para ocupar espacios de poder.

El legislador de Morena por la 
región de Huejotzingo comentó 
que con estas acciones el PAN 
manda el mensaje de que están 
gestionando el segundo lugar en 
la elección para no perder más 
espacios.

“Es el panismo de ese Yunque 
de antes de Rafael Moreno Valle 
donde lo único a lo que aspira-
ban era a las plurinominales 
como lo venían haciendo, nada 
más que ya otra vez tienen el 
control de su partido y otra vez 
se reparten todo entre familia y 
otra vez se reparten todo entre 
familia, y como esas plurinomi-
nales se van a quedar entre sus 
cuates, amigos y compadres del 
Yunque”, dijo.

PANISTA CRITICA
EL PROCEDIMIENTO
Incluso, el diputado local del 
PAN, Eduardo Alcántara Mon-
tiel, expresó que la decisión to-
mada por la comisión nacional 
permanente del partido, no sor-

prendió a nadie de los militantes 
del panismo, pues era previsible 
que solicitaría un espacio para el 
grupo cercano del expresidente 
municipal de Puebla.

“Hay que ser muy cuidadosos 
con esto, todos tienen a salvo 

Hasta los propios panistas se 
sorprendieron por los métodos de 
designación de candidatos.  Fotos: Redes Sociales

sus derechos políticos y es legí-
timo que cualquiera busque un 
cargo de elección, la manera en 
la que llegan a estos acuerdos 
en lo oscurito es lo que pone en 
tela de duda el procedimiento”, 
advirtió.

LAS NUEVAS FAMILIAS SAGRADAS 
DE LA OPOSICIÓN

- MATRIMONIO

- PADRE E HIJA

- MADRE E HIJA

- FAMILIA PODEROSA

- PAPÁ "GALLINO"

- PACTISTA

• Eduardo Rivera Pérez, candidato a la gubernatura

• Liliana Ortiz Pérez, tercer lugar a diputada federal por Cuarta Circunscripción

• Humberto Aguilar Coronado, alias El Tigre, reelección a diputación federal 

• Natalia Aguilar Fernández, de ganar la diputación sería su suplente 

• María Leonor Apolonia Popócatl Gutiérrez, candidata por el distrito federal 13 

• Guadalupe Leonor Pérez Popócatl, compañera de fó

• Mónica Rodríguez Della Vecchia, candidata por el distrito federal 9

• Integrante de la familia Rodríguez Regordosa

• Carlos Martínez Amador, el dirigente estatal del PRD

• Karla Adriana Martínez Lechuga, hija, distrito 19 de Puebla 

• Isaac Martínez Amador, hermano, distrito 19 de Huauchinango 

• Eloy Martínez, hermano, candidatura a la presidencia municipal de Huauchinango 

• Nadia Navarro Acevedo, buscar su reelección en el Senado

• Carlos Navarro Corro, padre, busca ser candidato a diputación  
 local por Tecamachalco 
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Enfundado en su camisa ya 
como candidato del PAN, 

Eduardo Rivera Pérez, salió en 
defensa de la entrega de candi-
daturas a las familias sagradas 
del Yunque, entre las que se 
encuentra la suya, pues sos-
tuvo que su esposa, Lilia Ortiz 
Pérez, tiene los méritos para 
ser candidata plurinominal y 
no enfrentarse a una contienda 
para ser electa por mayoría.

Eduardo Rivera eligió el 
municipio de Cuautlancingo, 
gobernado por el panista Filo-
meno Sarmiento, para recibir 
su constancia que lo acredita 
como candidato de Acción Na-
cional, uno de los pocos res-
quicios que quedan del blan-

DEFIENDE DAR CANDIDATURAS  
A LAS “FAMILIAS SAGRADAS”
Exculpa que su esposa sea considerada para obtener 
una plurinominal, pues aseguró que ella cuenta con 
méritos propios para ocuparla

quiazul en el estado.
Se convirtió en candidato del 

PAN rodeado de las familias sa-
gradas del PAN, de los mismos 
perfiles que durante varias ge-
neraciones se han agandallado 
las candidaturas en el panismo 
poblano: Mario Riestra, Ana 
Teresa Aranda, Rafael Micalco, 
Mónica Rodríguez Della Vec-
chia, Osvaldo Jiménez, Caro-
lina Beauregard, Augusta Díaz 
de Rivera, Marcos Castro.

Aunque en su discurso en-
salzó a hombres y mujeres que 
desde antaño han luchado por 
Acción Nacional, en los hechos 
dio espacio a los mismos cua-
dros de siempre, salvo por la 
presencia de Pepe Bulas, un 
connotado panista con más de 
50 años de militancia en Te-

huacán, en donde por cierto 
la candidatura se declaró de-
sierta por no haber aspirantes 
registrados, aunque en esa po-
sición se deberá hacer una de-
signación.

Uno de los invitados espe-
ciales y orador principal del 
evento, fue Jorge Romero, 
vinculado por la Fiscalía Gene-
ral de la Ciudad de México al 
“Cartel Inmobiliario”, de la al-
caldía Benito Juárez. También 
estuvo presente el dirigente del 
PSI, Carlos Navarro, y su hija, 
la senadora que recientemente 
se sumó al PRI, Nadia Navarro.

Eduardo Rivera aprovechó 
para agradecer a los jóvenes de 
Acción Nacional por su respal-
do, y en especial a una joven de 
nombre Aranzazú, que con 17 
años inició su militancia en el 
blanquiazul, ello, pese a que 
ninguna de las candidaturas 
fue para un representante de 

Liliana Ortiz fue declarada candidata plurinominal para las elecciones de 2024. 
Foto:  EsImagen y El Sol de Puebla

“NO ES UN TEMA PERSONAL”, SEÑALA

ACORRALADO POR SUS RESULTADOS 
EN TEMA DE SEGURIDAD, LALO 
RIVERA RECULA EN CRÍTICAS
Cuestionado tras la ola de críticas en su contra por 
los altos índices de inseguridad en que dejó sumida a 
la ciudad capital, dijo que sus señalamientos fueron 
dirigidos hacia los tres niveles de gobierno por los 
delitos que se cometen en la autopista México-Puebla

| Cirilo Calderón
 

F
iel a su costumbre, el candi-
dato del PAN a la gubernatu-
ra de Puebla, Eduardo Rivera 
Pérez, reculó en sus críticas 
contra del gobierno del estado 
por el tema de la inseguridad 

en Puebla al señalar que lo hizo de 
manera general y no en contra de 
algún nivel de gobierno en especí-
fico ni fue un asunto personal.

Cuestionado tras la ola de crí-
ticas en su contra por los altos 
índices de inseguridad en que 
dejó sumida a la ciudad capital, 
el expresidente municipal de Pue-
bla explicó que sus señalamientos 
fueron dirigidos hacia los tres ni-

La principal preocupación 
de muchos municipios de 

Puebla es la falta de seguridad. Los 
poblanos vivimos con miedo en 
la casa, en la escuela, en la calle, y 
ahora, hasta en las carreteras. El 
estado sumido en la inseguridad. 
Yo me pregunto: ¿dónde está el 
gobierno? No podemos seguir 
viviendo así, tenemos que corregir 
el rumbo de Puebla. No podemos 
seguir viviendo así, tenemos que 
corregir el rumbo de Puebla”

Eduardo Rivera
Candidato a la gubernatura de Puebla
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2018 2019 2020 2021 2022 2023

PROMEDIO 
MENSUAL:

2,403.25

PROMEDIO 
MENSUAL:

2,639.92

28,774 28,83918,462

PROMEDIO 
MENSUAL:

1,538.50

31,679

PROMEDIO 
MENSUAL:

2,397.83

PROMEDIO 
MENSUAL:

2,692.92

32,31525,829

PROMEDIO 
MENSUAL:

2,152.42

veles de gobierno por los delitos 
que se cometen en la autopista 
México-Puebla.

No obstante, la evidencia que-
dó registrada en sus redes sociales 
cuando escribió un mensaje en el 
que se refiere al territorio estatal.

“La principal preocupación de 
muchos municipios de Puebla es 
la falta de seguridad. Los pobla-
nos vivimos con miedo en la casa, 
en la escuela, en la calle, y ahora, 
hasta en las carreteras. El estado 
sumido en la inseguridad. Yo me 
pregunto: ¿dónde está el gobier-
no? No podemos seguir viviendo 
así, tenemos que corregir el rum-
bo de Puebla. No podemos seguir 
viviendo así, tenemos que corre-

gir el rumbo de Puebla”, esto fue 
lo que escribió en su red social X.

Aunque tras la tunda de di-
putados, empresarios y líderes 
sociales, prefirió recular: “No es 
un señalamiento personal, es un 
tema a la corresponsabilidad, en 
el tweet yo menciono ¿en dónde 
está en gobierno? de manera ge-
neral, en donde está el gobierno 
federal, en dónde está el gobierno 
estatal, en donde están los gobier-
nos municipales, a medida que 
cada quien le corresponda su res-
ponsabilidad”, comentó.

Desde la llegada de Rivera 
Pérez se observó una tenden-
cia de crecimiento en la de-
lincuencia que terminó con-

DELITOS TOTALES 
(2018-2023)
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Enfundado en su camisa ya 
como candidato del PAN, 

Eduardo Rivera Pérez, salió en 
defensa de la entrega de candi-
daturas a las familias sagradas 
del Yunque, entre las que se 
encuentra la suya, pues sos-
tuvo que su esposa, Lilia Ortiz 
Pérez, tiene los méritos para 
ser candidata plurinominal y 
no enfrentarse a una contienda 
para ser electa por mayoría.

Eduardo Rivera eligió el 
municipio de Cuautlancingo, 
gobernado por el panista Filo-
meno Sarmiento, para recibir 
su constancia que lo acredita 
como candidato de Acción Na-
cional, uno de los pocos res-
quicios que quedan del blan-

DEFIENDE DAR CANDIDATURAS  
A LAS “FAMILIAS SAGRADAS”
Exculpa que su esposa sea considerada para obtener 
una plurinominal, pues aseguró que ella cuenta con 
méritos propios para ocuparla

quiazul en el estado.
Se convirtió en candidato del 

PAN rodeado de las familias sa-
gradas del PAN, de los mismos 
perfiles que durante varias ge-
neraciones se han agandallado 
las candidaturas en el panismo 
poblano: Mario Riestra, Ana 
Teresa Aranda, Rafael Micalco, 
Mónica Rodríguez Della Vec-
chia, Osvaldo Jiménez, Caro-
lina Beauregard, Augusta Díaz 
de Rivera, Marcos Castro.

Aunque en su discurso en-
salzó a hombres y mujeres que 
desde antaño han luchado por 
Acción Nacional, en los hechos 
dio espacio a los mismos cua-
dros de siempre, salvo por la 
presencia de Pepe Bulas, un 
connotado panista con más de 
50 años de militancia en Te-

huacán, en donde por cierto 
la candidatura se declaró de-
sierta por no haber aspirantes 
registrados, aunque en esa po-
sición se deberá hacer una de-
signación.

Uno de los invitados espe-
ciales y orador principal del 
evento, fue Jorge Romero, 
vinculado por la Fiscalía Gene-
ral de la Ciudad de México al 
“Cartel Inmobiliario”, de la al-
caldía Benito Juárez. También 
estuvo presente el dirigente del 
PSI, Carlos Navarro, y su hija, 
la senadora que recientemente 
se sumó al PRI, Nadia Navarro.

Eduardo Rivera aprovechó 
para agradecer a los jóvenes de 
Acción Nacional por su respal-
do, y en especial a una joven de 
nombre Aranzazú, que con 17 
años inició su militancia en el 
blanquiazul, ello, pese a que 
ninguna de las candidaturas 
fue para un representante de 

Liliana Ortiz fue declarada candidata plurinominal para las elecciones de 2024. 
Foto:  EsImagen y El Sol de Puebla

“NO ES UN TEMA PERSONAL”, SEÑALA

ACORRALADO POR SUS RESULTADOS 
EN TEMA DE SEGURIDAD, LALO 
RIVERA RECULA EN CRÍTICAS
Cuestionado tras la ola de críticas en su contra por 
los altos índices de inseguridad en que dejó sumida a 
la ciudad capital, dijo que sus señalamientos fueron 
dirigidos hacia los tres niveles de gobierno por los 
delitos que se cometen en la autopista México-Puebla
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F
iel a su costumbre, el candi-
dato del PAN a la gubernatu-
ra de Puebla, Eduardo Rivera 
Pérez, reculó en sus críticas 
contra del gobierno del estado 
por el tema de la inseguridad 

en Puebla al señalar que lo hizo de 
manera general y no en contra de 
algún nivel de gobierno en especí-
fico ni fue un asunto personal.

Cuestionado tras la ola de crí-
ticas en su contra por los altos 
índices de inseguridad en que 
dejó sumida a la ciudad capital, 
el expresidente municipal de Pue-
bla explicó que sus señalamientos 
fueron dirigidos hacia los tres ni-

La principal preocupación 
de muchos municipios de 

Puebla es la falta de seguridad. Los 
poblanos vivimos con miedo en 
la casa, en la escuela, en la calle, y 
ahora, hasta en las carreteras. El 
estado sumido en la inseguridad. 
Yo me pregunto: ¿dónde está el 
gobierno? No podemos seguir 
viviendo así, tenemos que corregir 
el rumbo de Puebla. No podemos 
seguir viviendo así, tenemos que 
corregir el rumbo de Puebla”

Eduardo Rivera
Candidato a la gubernatura de Puebla
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32,31525,829
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MENSUAL:

2,152.42

veles de gobierno por los delitos 
que se cometen en la autopista 
México-Puebla.

No obstante, la evidencia que-
dó registrada en sus redes sociales 
cuando escribió un mensaje en el 
que se refiere al territorio estatal.

“La principal preocupación de 
muchos municipios de Puebla es 
la falta de seguridad. Los pobla-
nos vivimos con miedo en la casa, 
en la escuela, en la calle, y ahora, 
hasta en las carreteras. El estado 
sumido en la inseguridad. Yo me 
pregunto: ¿dónde está el gobier-
no? No podemos seguir viviendo 
así, tenemos que corregir el rum-
bo de Puebla. No podemos seguir 
viviendo así, tenemos que corre-

gir el rumbo de Puebla”, esto fue 
lo que escribió en su red social X.

Aunque tras la tunda de di-
putados, empresarios y líderes 
sociales, prefirió recular: “No es 
un señalamiento personal, es un 
tema a la corresponsabilidad, en 
el tweet yo menciono ¿en dónde 
está en gobierno? de manera ge-
neral, en donde está el gobierno 
federal, en dónde está el gobierno 
estatal, en donde están los gobier-
nos municipales, a medida que 
cada quien le corresponda su res-
ponsabilidad”, comentó.

Desde la llegada de Rivera 
Pérez se observó una tenden-
cia de crecimiento en la de-
lincuencia que terminó con-

DELITOS TOTALES 
(2018-2023)
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Acción Juvenil, la organización 
de este sector en el PAN.

Sobre el hecho de que se ha-
yan entregado las candidatu-
ras a las familias sagradas dijo 
que “el problema es desde el 
punto de vista que tú lo quieras 
ver”, ya que en otros países del 
mundo se toma en cuenta la 
experiencia de quienes ya han 
ocupado cargos de elección po-
pular en donde llegan a estar 
“muchos más años”, por lo que 
la experiencia se debe aportar 
para hacer mejores leyes.

 
DEFIENDE 
CANDIDATURA DE 
LILIANA ORTIZ 
Respecto a la candidatura de 
Liliana Ortiz, quien fue anota-
da en la tercera posición de las 
diputaciones plurinominales, 

lo cual le asegura su ingreso 
a la Cámara de Diputados, el 
exedil defendió el perfil de la 
expresidenta del Sistema Mu-
nicipal DIF.

“Liliana Ortiz es una mujer 
capaz, competente con expe-
riencia, ha sido dos veces pre-
sidenta del Sistema DIF Muni-
cipal, es una persona que tiene 
una gran experiencia y conoci-
miento en temas de apoyo a la 
salud y apoyo a la niñez, y por 
supuesto que tiene todos los 
méritos para asumir la respon-
sabilidad que ella considere, es 
una decisión de ella”, apuntó.

En ese sentido pidió respetar 
la decisión que tomó su esposa, y 
justificó que fue una cortesía que 
tuvo el Comité Ejecutivo Nacio-
nal (CEN) con ella para incluirla 
como candidatura plurinominal.

Por su parte, Liliana Ortiz 
sentenció que fue tomada en 
cuenta para ir en la tercera 
posición de las plurinominales 
por su militancia de 29 años 
en el PAN, y defendió que a 
pesar de dicha trayectoria no 
compitiera por un distrito de 
mayoría en donde tendría que 
enfrentarse al voto directo de 
la ciudadanía.

Rechazó que con esta postu-
lación se revivan prácticas que 
en su momento se criticaron en 
el PAN cuando el exgobernador 
Rafael Moreno Valle Rosas im-
pulsó a su esposa Martha Érika 
Alonso Hidalgo, para el mismo 
cargo en la elección del 2018.

“Yo considero que en este 
tema de género se tiene que 
reconciliar en que la mujer, yo 
como mujer tengo el total dere-
cho de tomar mis propias deci-
siones”, dijo.

— ¿Por qué ir por la plurino-
minal y por qué no ir por un dis-
trito por mayoría para competir 
realmente por la candidatura?, 
le cuestionó este reportero.

“Eduardo y yo somos un equi-
po, tenemos más de 30 años 

“Eduardo y yo somos un equipo, tenemos más de 30 años 
caminando de la mano, nos conocimos en la universidad, con 
esta ilusión de hacer un México diferente, y ahoy (sic) también 
trabajando en equipo lo voy a acompañar en su campaña y en 

sus aspiraciones políticas como lo he hecho toda mi vida”

Liliana Ortiz
Candidata plurinominal

caminando de la mano, nos co-
nocimos en la universidad, con 
esta ilusión de hacer un México 
diferente, y ahoy (sic) también 
trabajando en equipo lo voy a 

acompañar en su campaña y en 
sus aspiraciones políticas como 
lo he hecho toda mi vida”, ex-
presó sin dar respuesta puntual 
a la pregunta.

solidándose. Los indicadores 
anuales pasaron de 28 mil 839 
ilícitos en 2021 a 32 mil 315 
en diciembre de 2023, con un 
aumento del 89.24 por ciento.

Rivera Pérez señaló que exis-
te una problemática en la fran-
ja de la autopista Puebla-Vera-
cruz, en donde la entidad ha 
ocupado los primeros lugares 
a nivel nacional, en ese senti-
do refirió que como este tramo 
es federal le corresponde al 
gobierno federal la seguridad, 
con lo que una vez más reculó.

El panista, quien este jueves 
recibió su constancia como 
candidato del PAN a goberna-

dor, indicó que existe un recla-
mo de la ciudadanía para que 
se mejore la seguridad, por lo 
que insistió en que “no es un 
tema personal, es un tema de 
un llamado a los tres órdenes 
de gobierno y a que cada quien 
en lo que le corresponde en el 
tramo municipal, se haga car-
go”, agregó.

Eduardo Rivera Pérez inten-
tó esquivar la ola de ataques en 
su contra, en la cual le recorda-
ron los índices de inseguridad 
que se registraron durante sus 
dos años de gestión como al-
calde, ya que dijo que no los 
comparte.

El candidato a la 
gubernatura de la 
oposición, Eduardo 
Rivera, se desdijo de sus 
críticas por el tema de la 
inseguridad que realizó.  
Foto: EsImagen

Fuente: Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.
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TRATA DE DEFENDERSE 
En ese tenor, intentó hacer una 
defensa de los resultados que 
supuestamente entregó como 
alcalde: “Hemos reducido, por 
ejemplo, en ocho o 10 puntos la 
percepción del índice de inse-
guridad, pero tampoco es para 
festejar, tampoco echamos las 
campanas al vuelo, pero en la ad-
ministración anterior tenían índi-
ces por encima del 90 por ciento”, 
soltó.

La crítica hacia Eduardo Rivera 
se reafirma en la tendencia al alza 
de la delincuencia, con ilícitos por 
cada 100 mil habitantes siempre 
por encima de la tasa estatal y 
nacional, así como un aumento 
notable en los 18 delitos de alto 
impacto, algunos triplicando sus 
cifras. 

A pesar de centrar su atención 
política en el robo a transportis-
tas, este delito rebasó al edil. En 
su llegada al Ayuntamiento, se 
registraron 156 casos, pero al año 
siguiente se disparó a 252 (un 
aumento del 85.32 por ciento) y, 
para diciembre de 2023, la cifra 
alcanzó los 405 reportes (un in-
cremento del 60.7 por ciento). 

Los datos oficiales revelan 
también que el municipio de 
Puebla se mantiene en la prime-
ra posición en incidencia delicti-
va en el estado, acumulando 32 
mil 315 carpetas de investiga-
ción, lo que representa el 41.8 

por ciento de todos los ilícitos 
denunciados en Puebla.

El propio gobernador Sergio 
Salomón Céspedes exhibió la es-
trategia política del exedil para 
lucrar con el tema de la seguridad 
pública de cara a los comicios del 

2024, proceso en el que competi-
rá por la gubernatura.

“Voy a poner la claridad de 
las cosas como son, entendien-
do que no se vale estar lucran-
do con la tranquilidad y la paz 
de los poblanos”, reviró.

COMPARATIVO DELITOS TOTALES 
(2022-2023)
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DEFINEN LAS LISTAS A DIPUTADOS FEDERALES

PRI Y PAN SE APANDILLAN 
PARA LAS CANDIDATURAS 
Y PLURINOMINALES

SE PONEN LISTOS
» PRI

» ALEJANDRO ALITO MORENO 
(ACTUAL DIRIGENTE DEL PRI)
» CAROLINA VIGGIANO (SECRETARIA 
GENERAL DEL PARTIDO)
» PABLO ANGULO (DIPUTADO)
» CRISTINA RUIZ SANDOVAL (DIPU-
TADA)
» MANLIO FABIO BELTRONES 
(EXDIRIGENTE NACIONAL DEL PRI Y 
EXPRESIDENTE DE LA CÁMARA DE 
DIPUTADOS)
» ANA LILIA HERRERA (DIPUTADA)
» CARLOS HUMBERTO ACEVES DEL 
OLMO (DIRIGENTE DE LA CONFEDERA-
CIÓN DE TRABAJADORES DE MÉXICO)
» SOFÍA CARVAJAL ISUNZA
» NORMA ANGÉLICA ACEVES
» SOFÍA NIÑO DE RIVERA

» PAN

» MARKO CORTÉS (ACTUAL DIRIGEN-
TE NACIONAL DEL PAN)
» KAREN MICHEL GONZÁLEZ
» RICARDO ANAYA
» LILLY TÉLLEZ
» ENRIQUE VARGAS DEL VILLAR
» LAURA ESQUIVEL TORRES
» MAURICIO VILA
» ANA TERESA ARANDA
» JOHN ROBERT HERNÁNDEZ
» GRISELDA GALICIA

Por el tricolor, Xitlalic 
Ceja encabeza la Cuarta 
Circunscripción, 
mientras que el albiazul 
va en tercer lugar 
Liliana Ortiz Pérez

La pareja presidencial. La designación de Liliana Ortiz provocó fuertes críticas de 
los actores políticos poblanos.   Fotos: Agencia

| Osvaldo Valencia

L as dirigencias nacionales de 
los partidos Acción Nacional 

(PAN) y Revolucionario Institu-
cional (PRI) definieron sus listas 
de candidatos plurinominales y 
de Mayoría Relativa a la Cámara 
de Diputados, donde los familias 
y cuadros reciclados se apandi-
llaron los lugares.

La expresidenta del Sistema 
Municipal DIF en Puebla, Liliana 
Ortiz encabezará a los poblanos 
por parte del PAN, mientras que 
en el PRI, Xitlalic Ceja García —
presidenta del ONMPRI— será 
quien encabece la lista.

En el caso de la entidad pobla-
na, la Comisión Nacional Perma-
nente incorporó a Liliana Ortiz 
Pérez, en la lista de candidatos 
de representación proporcional 
de la Cuarta Circunscripción, 
quien irá en la tercera posición 
del listado, lo que asegura una 
posición dentro de la LXVI Legis-
latura del Congreso de la Unión.

Durante meses, la presidenta 
del Sistema Municipal DIF de 
la capital evitó aclarar si busca-
ría una posición a la Cámara de 
Diputados y el entonces alcalde 
Eduardo Rivera Pérez dejó que 
fuera ella misma quien definiera 
sus aspiraciones.

Destaca en las designaciones 
que en los distritos federales 9 
y 12, con cabecera en la ciudad 
de Puebla, fueron designadas a 
Mónica Rodríguez Della Vecchia 
y la actual legisladora federal 
Carolina Beauregard Martínez, 
respectivamente.

Rodríguez Della Vecchia re-
presenta a la familia Rodríguez 
Regordosa, los cuales han osten-
tado cargos en la administración 
pública y de elección popular 
por la vía plurinominal.

Ella ha sido diputada federal 
pluri en una ocasión de 2015-
2018, y ha sido legisladora lo-
cal en dos ocasiones, de 2018 
a 2021 y de 2021 a 2024. En 
tanto, Carolina Beauregard bus-
ca su reelección como diputada 
federal.

Asimismo, en el Distrito Fede-
ral 10, con cabecera en Cholula, 
Humberto Aguilar Coronado, 
que buscará su reelección por un 
periodo más como diputado. En 
este caso, el legislador federal 
registró a Natalia Aguilar Fer-
nández, su hija, como su suplen-
te en San Lázaro.

En el Distrito Federal 13 con 
cabecera en Atlixco, el Partido 
Acción Nacional nombró a Ma-
ría Leonor Apolonia Popócatl 
Gutiérrez como su abandera-
da, un perfil cercano al grupo 
político de Eduardo Rivera y 
que, además, forma dupla con 
su hija Guadalupe Leonor Pérez 
Popócatl.

Asimismo, en la lista pluri-
nominal también se incorporó 
a la diputada federal Genoveva 
Huerta Villegas, quien buscará 
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la reelección en el cargo en la 
posición 5 de la lista. 

En cuanto a las candidaturas 
a diputados federales del PRI 
para la Cuarta Circunscripción, 
destacan los nombres de Xitlalic 
Ceja y Nadia Navarro, quienes 
ocuparán la primera y tercera 
posición de la lista, plurinomi-
nal, respectivamente, lo que les 
garantiza un lugar en San Láza-
ro para la LXVI Legislatura.

Xitlalic Ceja fue candidata a 
senadora en la elección de 2018 
y diputada federal en los comi-
cios de 2021, aunque en ambos 

procesos electorales fue derro-
tada por los perfiles de Morena. 
Actualmente es presidenta de la 
Organización Nacional de Muje-
res del Partido Revolucionario 
Institucional (ONMPRI).

Nadia Navarro era senadora 
de la República por el PAN, pero 
a finales de diciembre del año 
pasado se incorporó a la banca-
da del PRI con la intención de 
lograr la candidatura para ree-
legirse en la Cámara de Senado-
res.

Incluso, presionó hasta el final 
para obtener una candidatura a 

la Cámara de Senadores al seña-
lar que contaba con los méritos 
suficientes y seguir en pláticas 
con la dirigencia nacional del 
PRI para obtener un lugar.

La lista plurinominal del PAN 
la completa Kenia López Raba-
dán, en el lugar 1; Jorge Romero 
Herrera, en el lugar 2; Rodrigo 
Miranda Berumen, en la posi-
ción 4; Víctor Adrián Martínez 
Terrazas, en el lugar 6; María 
Guadalupe Jiménez Zamora, 
en el lugar 7; Azalea Hernández 
Cerón, en el 8, y Yesenia Galarza 
Castro, en la posición 9.

Josefina Vázquez Mota se re-
gistró el pasado viernes 19 de 
enero, como candidata a diputa-
da federal por mayoría relativa, 
por el distrito 18, Huixquilucan, 
Estado de México, ante el Comi-
té Directivo Estatal del PAN Es-
tado de México. 

En tanto, en la lista del Re-
volucionario Institucional se 
encuentran Israel Betanzos 
Cortés, en el lugar 2; Carlos Gu-
tiérrez Mancilla, en el 4; Fausto 
Zamorano Esparza, en el 6; y 
Ofelia Socorro Jasso, en la sép-
tima posición.

ESTA ES LA LISTA DE  
PLURINOMINALES DEL  
PRI, PAN Y PRD AL SENADO
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El falso debate 
de género del PAN 

El anuncio de que Liliana Ortiz Pérez fue inclui-
da en el tercer lugar de la lista de candidatos del 

PAN a diputados plurinominales por la Cuarta Cir-
cunscripción desató un debate entre los actores po-
líticos locales que derivó en denuncias de misoginia 
y violencia política por razones de género, pero ese 
argumento es más falso que un billete de 35 pesos.

Liliana Ortiz, como todos lo sabemos, es cónyuge 
de Eduardo Rivera Pérez, candidato de la coalición 
Mejor Rumbo para Puebla (PSI-PAN-PRI-PRD, ese es 
el orden de importancia) y la crítica que se hace por su 
inclusión no tiene nada que ver con su condición de 
mujer, por ser la “esposa de” o su capacidad política. 

El debate está centrado en la absoluta falta de 
transparencia y antidemocracia que existe en el 
PAN para elegir a sus candidatos, lo que permite 
entender que todo se trata de acuerdos cupulares y 
para privilegiar a unos cuantos, precisamente, por 
formar parte de un selecto grupo en el poder. 

Liliana Ortiz ayer justificó su nominación como 
candidata plurinominal al hecho de que su partido 
reconocía su trabajo de 25 años como militante, 
pero al explicar en qué consistía ese trabajo se con-
cretó a afirmar que, a parte de ser politóloga, como 
presidenta del Sistema DIF Municipal había puesto 
en marcha políticas públicas que se convirtieron en 
referentes nacionales. 

Fue titular del DIF municipal en los periodos 
2011-2014 y de octubre de 2021 a diciembre de 
2023, un cargo para el que no fue elegida por el 
voto popular, sino que llegó por designación del 
presidente municipal, su esposo. 

Hay un antecedente muy cercano de que ser la es-
posa del titular del Ejecutivo en los tres órdenes de 
gobierno no te obliga a ocupar ese cargo honorario 
y es el de Beatriz Gutiérrez Müeller, quien prefirió 
mantenerse unida a su profesión como investigado-
ra y docente. 

En el ámbito de la política partidista ha quedado 
claro que las posiciones plurinominales están reser-
vadas para los acuerdos cupulares de las dirigencias 
locales y nacionales. No cualquiera puede entrar. 
No son cargos para premiar los años de militancia, 
el trabajo o el esfuerzo. A un político se le incluye 
en ese selecto grupo por la afinidad al grupo en el 
poder de ese momento, como parte de una negocia-
ción política o porque es el pago de compromisos 
políticos. A veces, el arribo es parte de los pesos y 
contrapesos políticos al interior del partido.

En el caso del PAN, la Comisión Nacional Perma-
nente avala esas propuestas presentadas por el Co-
mité Ejecutivo Nacional, pero de ahí a que sea un 
proceso democrático dista mucho, ya que las sillas 
de los comisionados son para el grupo que domina 
el partido. La disidencia es mínima y en la historia 
reciente de ese instituto político, se puede decir, 
casi inexistente. 

Hay, por el contrario, el caso de una mujer pa-
nista que ha forjado su carrera política pese a ser 
incluso presidenta del Sistema Nacional DIF: Mar-
garita Zavala Gómez del Campo. Una militante 
plenamente identificada por la base, que ha hecho 
carrera política propia y competido por la vía de la 
mayoría relativa y plurinominal a diferentes cargos 
de elección. Lo que ha tenido es suyo, muy a pesar 
de que su esposo, Felipe de Jesús Calderón Hino-
josa, fue presidente de la República. 

Su propia luz, tesón y carrera política convir-
tieron a Margarita Zavala en una candidata presi-
dencial y una voz con la solvencia moral dentro del 
PAN. Nadie le atribuye ese mérito a su esposo, por 
ejemplo, o porque ha sido la primera dama.  

En el caso de Liliana Ortiz nadie duda que sea una 
militante de cepa del PAN, pero tampoco ha buscado 
construir una carrera política propia a la distancia de 
Eduardo Rivera. No ha sido, por ejemplo, candidata 
por mayoría relativa, no ha ganado una sola elección 
constitucional y la ocasión que ha sido nominada a un 
cargo de elección es por la vía plurinominal.

Tampoco decidió, por ejemplo, separarse del DIF 
para buscar en las urnas el apoyo popular ni privile-
gió su propia carrera. Ella misma lo ha dicho: Es un 
equipo con Eduardo Rivera. 

¿Acaso hacer énfasis estos puntos significa juz-
garla por su condición de mujer, por ser “la esposa 
de” o su capacidad? Claro que no, por el contrario, 
su inclusión en la lista de la Cuarta Circunscripción 
solo evidencia que existe un acuerdo político y que 
forma parte de una élite con el poder suficiente 
para negociar puestos.

Los escupitajos de José Juan
Todavía no se nos puede quitar de la cabeza la imagen 
de José Juan Espinosa Torres colgado de la puerta 
de hierro del hotel MM, con la camisa abierta, des-
acomodada y vociferando con un semblante locuaz. 

Cosa curiosa: Esa imagen forma parte de una re-
vuelta organizada por Morena tras descubrir una 
mapachera de la candidata del PAN, Martha Erika 
Alonso, en ese recinto. 

Hoy, que José Juan Espinosa ha sido recibido de 
brazos abiertos por el PAN de Eduardo Rivera Pé-
rez, ya nos hizo saber cuál será su papel a cambio 
de ser rescatado políticamente: Ser el golpeador, el 
fajador, el bravucón de la oposición. 

Y para eso ya no necesita salir a ofrecer una con-
ferencia de prensa. Para eso tiene las redes sociales. 

Ayer, por ejemplo, salió a despotricar contra to-
dos aquellos que criticaron la unción de Liliana Or-
tiz. Los acusó de misóginos y violentadores. Aquí 
unos sus tuits: “Este sujeto @agustingc2012 traí-
do por Barbosa en el 2018, como buen heredero 
del barbosismo saca su lado #misógino. Ejemplo 
vivo de la mediocridad de quienes usaron el poder 
para saquear a #Puebla y convertir a @PartidoMo-
renaMx en el viejo PRI. En unos días verán a una 
candidata en #Tehuacan y se habrán mordido la 
lengua. ”.

Otra cosa curiosa: Eduardo Rivera recurre para 
la defensa de Liliana Ortiz por temas de género, 
a un político que fue enviado a tomar un curso de 
sensibilización por incurrir en violencia política por 
razones de género, al decirle a una representante 
partidista en el Consejo General del Instituto Elec-
toral del Estado que le hacía falta tener sexo, de ahí 
su comportamiento público.

Con esos amigos, para que necesitan enemigos. 
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Una izquierda 
guadalupana

L a izquierda poblana se ha caracterizado por ser 
rijosa, sectarista, dividida y confrontativa. His-

tóricamente, la izquierda poblana fue intervenida 
por el gobierno desde los años 70 y 80, infiltrada, 
cooptada y al final entre los grupos o tribus internas 
se acusaban mutuamente de ser “orejas de Gober-
nación”, de policías políticos, de chivatones y de 
vender el movimiento.

Muchos sí operaban para los aparatos de inteli-
gencia; muchos otros no lo hicieron. Había de todo: 
buenos, malos y regulares. Sobraron los que estu-
diaron Derecho y vendían los movimientos al go-
bierno o a los empresarios.

Aunque no hay corrientes al interior de Morena, 
como sí fue en el viejo PRD, la forma de pensar, la 
cultura y la formación del izquierdoso poblano no 
ha cambiado mucho. Sigue siendo sectarista, algu-
nos casos con razón, otros no tanto.

Entender a la izquierda y, en especial a la po-
blana, no es un tema sencillo, porque son muchos 
pensamientos: hay personajes que vienen de la aca-
demia y que sus cuestionamientos son basados en 
el estudio. Hay otros personajes que vienen de la lu-
cha social, porque apoyaron campesinos, obreros, 
líderes vecinales, causas estudiantiles. 

También están los activistas de café, que están 
todo el día en el centro discutiendo sobre cómo 
debe ser la administración pública y están los de 
sofá que hacen política desde un celular, una tablet 
o una computadora de escritorio.

Hay congruentes, incongruentes, exporrros uni-
versitarios, gente que fue apapachada desde Gober-
nación con canonjías, huatos de mota, boletos para 
el futbol, permisos para vender hasta cemitas, pla-
cas de taxi y hasta licencias de cabarets o hasta para 
poner un bachillerato.  

Hay decentes e indecentes.
Hay una parte de la izquierda que cuando militaba 

aún en el PRD fue a pactar con el otrora archienemigo 
de Morena, Rafael Moreno Valle (uno hasta fue gober-
nador de Puebla, si mal no recuerdo) y otra que prefi-
rió irse con el PRI de Marín y de López Zavala. 

Hay quien inició en la lucha izquierdosa en el 
2006, cuando López Obrador tomó la avenida Re-
forma de la Ciudad de México y hay quien se sumó 
de manera institucional desde el 2012 al movimien-
to que terminó como un partido en el poder.

Hay quien llegó en el 2018 o 2019 o 2021.
Como verán, mis queridos amigos, es un verdade-

ro pedo entender a la izquierda poblana y aunado 
a eso le suman que son poblanos los que militan, 
bueno, es todo un coctel; es por eso que hay que 
analizar con lupa la elección a alcalde de Puebla.

Si bien en Morena y en el PRI hay muchas coinci-
dencias, en ciertas formas políticas no es así, al con-
trario, en Morena hay que pasar ciertos filtros a menos 
que sea una decisión del “caudillo” López Obrador, de 
ahí en fuera, tiene su propia lógica y su estilo.

Por eso, ha sido tan difícil ponerse de acuerdo 
con quién será el abanderado por la ciudad de 
Puebla. Hay que retomar el 2021, la mayoría daba 
a Biestro Medinilla porque era el candidato de 
Miguel Barbosa y no fue así. Hay que recordar el 
2018, hablaron hasta de Violeta Lagunes y al final 
surgió Claudia Rivera. En ambas elecciones fue Ri-
vera Vivanco, de hecho.

Morena, o, mejor dicho, la izquierda poblana tie-
ne sus propios códigos. Y por eso quizá se aplazó 
hasta marzo la definición del candidato porque no 
han sabido leer cómo es que se configura el de la 
izquierda poblana y apoblanada.

Quien sí supo hacerlo porque se fue rodeando de 
ellos y los fue convenciendo poco a poco fue el se-
nador Alejandro Armenta. Tan es así que hoy es el 
coordinador de los trabajos de la 4T poblana, por 
algo ganó la encuesta estatal en noviembre pasado.

Por eso hay tanta incertidumbre en la elección 
del candidato (a) a la presidencia municipal de Pue-
bla por ese partido, porque hay que entender, cómo 
es que piensan, cómo se han creado, cómo se han 
destruido, de qué hablan, cómo hablan y cuáles son 
sus necesidades, las legítimas y las ilegítimas.

Morena se puede parecer al PRI, pero no son 
lo mismo. 
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JAIME NATALE DIJO QUE YA HABLÓ CON ÉL

VERDE ESPERA SIGLADO PARA  
POSTULAR A JORGE ESTEFAN

Primero vamos a ver 
como terminan las 
definiciones de las 

(candidaturas) locales, de las 
federales, de los siglados, y a 
partir de ahí también ver una 
ruta que sea viable que convenga 
a las dos partes, tampoco sería 
bueno adelantarnos porque faltan 
siglados, falta que los demás 
partidos también decidan y el 
respeto al proceso ajeno es la paz”

Ya estoy en pláticas con él, le tendí la mano, le abrí las puertas del 
partido y es una decisión que pasará él con la dirigencia nacional y 
yo la avalo, y por supuesto que me encantaría que esté en el 2024 

participados con las siglas del Partido Verde”

JAIME NATALE URANGA
| Dirigente del Verde Ecologista en el 
estado

JAIME NATALE URANGA
| Dirigente del Verde Ecologista en el estado

Menciona que la 
propuesta ya fue hecha 
por la dirigencia nacional 
al todavía coordinador de 
la bancada del PRI en el 
Congreso local; enfatizó que 
por parte del PVEM hay un 
fuerte interés para que él 
sea candidato en la entidad

Jaime Natale, dirigente del Verde en 
la entidad, afirmó que él está a favor 
de sumar los perfiles que sean los 
más competitivos.    Foto: EsImagen, Facebook y @
natale_jimmy

| Osvaldo Valencia

El Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM) espera 

el acomodo del siglado de las 
candidaturas a diputados fede-
rales en la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia” (More-
na-PT-PVEM) para formalizar 
la postulación de Jorge Estefan 
Chidiac en Puebla.

Así lo comentó el dirigen-
te del Verde Ecologista en el 
estado, Jaime Natale Uranga, 
quien mencionó que la pro-
puesta ya fue hecha por la di-
rigencia nacional al todavía 
coordinador de la bancada del 
PRI en el Congreso local.

En entrevista, el diputado lo-
cal enfatizó que por parte del 
PVEM hay un fuerte interés para 
que Estefan Chidiac sea candi-
dato en la entidad.

“Primero vamos a ver como 
terminan las definiciones de las 
(candidaturas) locales, de las fe-
derales, de los siglados, y a par-
tir de ahí también ver una ruta 
que sea viable que convenga a 
las dos partes, tampoco sería 
bueno adelantarnos porque fal-
tan siglados, falta que los demás 
partidos también decidan y el 
respeto al proceso ajeno es la 
paz”, dijo Jaime Natale.

Comentó que él ya se comuni-
có con Estefan Chidiac y le abrió 
las puertas del Partido Verde 
para que se sume al partido y al 
proyecto de transformación.

“Ya estoy en pláticas con él, le 
tendí la mano, le abrí las puertas 
del partido y es una decisión que 
pasará él con la dirigencia nacio-
nal y yo la avalo, y por supuesto 
que me encantaría que esté en el 

2024 participados con las siglas 
del Partido Verde.

“Primero nos agradeció, él to-
davía no ha tomado la decisión, 
él todavía milita en otro parti-
do y hay que ser respetuosos, 
está agradecido con el interés 
mostrado y como siempre lo he 
dicho, él tiene una buena rela-
ción con la dirigencia nacional 
del Verde, entonces vamos a 
respetar sus espacios y sus de-
cisiones”, indicó el diputado del 
Verde Ecologista.

PERFILES QUE SUMEN
El dirigente estatal del PVEM 
sostuvo que si son perfiles que 
vienen a sumar al proyecto de 
transformación serán bien reci-
bidos, ya que se busca que sean 
los que tengan mayor presencia 
y más competitivos para partici-
par en la coalición de los parti-
dos obradoristas.

En Ese sentido, Jaime Natale 
sostuvo que no comparte la pos-
tura que ha señalado el exsecre-
tario de Educación Pública del 
Estado, Melitón Lozano Pérez, 
quien ha emprendido un frente 
en contra de la inclusión de per-
files que no son provenientes de 
Morena, en la región de la mix-
teca poblana.

“No lo comparto porque al 
final son decisiones partidistas, 
es como si yo me metiera en 
las definiciones de Morena, en 

todos los distritos y todos los 
municipios, son definiciones 
de Morena, son invitaciones de 
Morena, nosotros respetamos, 
si es gente que viene a sumar 
que se sume a los principios de 
esta coalición, lo mismo al PT, 
a Fuerza por México y a otros 
partidos. Si les pedimos pru-
dencia y respeto a las decisio-
nes partidistas”, externó.

Jaime Natale recordó que la 
incorporación de Jorge Estefan 
Chidiac se dio por invitación del 
Comité Ejecutivo Nacional, al 
igual que lo han hecho en otras 
entidades con perfiles ajenos a 
ellos o Morena para ser sus can-
didatos al Senado.

En el caso de la entidad pobla-
na, señaló que la dirigencia na-
cional del Partido Verde invitó 
al diputado local Juan Enrique 
Rivera Reyes para que compita 
bajo sus colores, quien se prevé 
sea candidato a presidente mu-
nicipal de Chignahuapan.
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PANISTAS POSTULADOS POR OTROS PARTIDOS, EN LA MIRA

LOS “TRAIDORES” 
PODRÍAN SALIR DE 
ACCIÓN NACIONAL

“Lalo Rivera se puso 
el pie por críticas a 
inseguridad”

Rafael Micalco dijo que 
los estatutos prevén 
la salida de estos 
blanquiazules apuntó 
que la presidenta del 
partido debe actuar 
con imparcialidad y 
aplicar los estatutos que 
rigen la vida interna 
que establece la salida 
inmediata por tratarse de 
una falta grave

El diputado Eduardo Alcántara Montiel apuntó que la postura que tomó 
Eduardo Rivera ha sido rechazada debido a que cuando estuvo al frente del 
Ayuntamiento no pudo frenar los asaltos y homicidios.   Foto: EsImagen

Rafael Micalco 
dijo ser respetuoso 
de la exigencia 
de su compañero 
diputado, Eduardo 
Alcántara 
Montiel, para que 
sean dados de baja 
179 panistas que 
presuntamente 
fueron candidatos 
de otros partidos.   
 Foto: Reto Diario y Ambas Manos

| Osvaldo Valencia

Aunque se negaba a recono-
cerlo, el coordinador del 

grupo legislativo del PAN en el 
Congreso de Puebla, Rafael Mi-
calco Méndez, admitió que por 
ser candidatos en otros partidos 
políticos es procedente la ex-
pulsión de los 179 panistas que 
denunció el legislador Eduardo 
Alcántara Montiel.

En entrevista, el legislador 
local y dos veces presidente del 
Comité Directivo Estatal del 
PAN indicó que, de acuerdo con 
los estatutos del partido, los mi-
litantes que fueron postulados 
por otras fuerzas políticas en 
proceso electorales deben ser 
expulsados; sin embargo, trató 
de justificar esa situación.

El líder de la bancada del PAN 
en el Congreso local manifestó 
ser respetuoso de la exigencia de 
su compañero diputado, Eduar-
do Alcántara Montiel, para que 
sean dados de baja 179 panistas 
que presuntamente fueron can-
didatos de otros partidos en la 
pasada elección de Puebla.

Sin embargo, apuntó que la 
presidenta, Augusta Díaz de 
Rivera Hernández, debe actuar 
con imparcialidad y aplicar los 
estatutos que rigen la vida inter-
na del PAN, que establece la ex-
pulsión inmediata por tratarse 
de una falta grave.

“Es un tema que pone en la 
mesa y creo que es un tema que 
habría que ver los nombres y qué 
casos son y es un tema que tiene 
que resolver, atender y respon-
der la dirigencia estatal (…) En 
el caso de que son candidatos en 
otros partidos políticos es una 

expulsión automática”, recono-
ció el diputado local.

ATENDER A LA 
BREVEDAD 
Micalco Méndez consideró que 
esta solicitud se tendrá que aten-
der a la brevedad posible para 
aclarar si estos 179 panistas sí 
verdaderamente participaron 
como candidatos de Morena y 
otras fuerzas políticas y evitar 
que ahora asuman una postula-
ción por el PAN.

Por su parte, el diputado 
Eduardo Alcántara confió en 
que el proceso legal al interior 
del partido avance debido a que 
en este no tendrá injerencia el 
Comité Directivo Estatal enca-
bezado por Augusta Díaz de Ri-
vera Hernández.

“La ventaja es que este proce-
dimiento no pasa por la dirigen-
cia estatal, pasa por la dirigencia 
nacional a través de la Comisión 

de Orden del Consejo Nacional, 
y ellos serán los que tengan que 
dirimir y tomar la determina-
ción y su garantía de audiencia 
a los que fueron denunciados”, 
externó.

En su denuncia, el diputado 
local argumentó que, de acuer-
do con el artículo 130, fracción 
I, inciso f, de los Estatutos del 
PAN, la participación o colabo-
ración en otra fuerza política es 
motivo de sanciones, inclusive la 
expulsión.

“La expulsión podrá solicitar-
se cuando las causas señaladas 
en los dos incisos anteriores 
sean graves o reiteradas, así 
como por ataques de hecho o de 
palabra a los Principios de Doc-
trina y programas del Partido 
fuera de sus reuniones oficiales, 
por la comisión de actos delic-
tuosos o por colaborar o afiliarse 
a otro partido político”, estable-
ce dicho artículo.

| Osvaldo Valencia 

El exalcalde y precandidato 
del PAN a la gubernatu-

ra, Eduardo Rivera Pérez, no 
puede criticar el clima de in-
seguridad en Puebla cuando 
en su gestión no pudo reducir 
los altos índices delictivos, es 
“ponerse el pie”, consideró el 
diputado, Eduardo Alcántara. 

En entrevista, el diputado 
local criticó que el expresiden-
te municipal haya utilizado el 
tema del alto índice de robos 
y asaltos en las carreteras de 
Puebla, publicado en un perió-
dico de circulación nacional, 
para atacar a Morena cuando 
él pidió, hace meses, evitar po-
litizar esta situación.

Aunque consideró que la 
inseguridad que existe en la 
entidad es evidente, Eduardo 
Alcántara apuntó que la pos-
tura que tomó Eduardo Rivera 
ha sido reprobada y rechazada 
debido a que cuando estuvo 
al frente del Ayuntamiento de 
Puebla no pudo frenar los asal-
tos y homicidios en la ciudad. 

“Es extraño que él mismo 
dijo que no sacáramos raja po-
lítica y que no se buscara discu-
tir en la brecha electoral, pero 
bueno es su estrategia y es libre 
de llevar esta estrategia, no sé 
si sea la más afortunada, pero 
creo que en este ámbito de 
corresponsabilidad no tuvo la 
medición sobre lo que muchos 
hoy le están recriminando (…) 

Hay quienes sea caen porque 
les ponen el pie y quienes se lo 
ponen solos”, manifestó el le-
gislador panista.

Externó que el expresiden-
te municipal de Puebla debe 
ser prudente al momento de 
intentar contrastar los proble-
mas que enfrenta la entidad, 
porque en muchos de ellos se-
ría darse “un balazo en el pie” y 
podrían tener una repercusión 
negativa para su aspiración.

Apuntó que durante la ges-
tión del edil panista no se vio 
reflejada la colaboración de las 
fuerzas municipales con las es-
tatales ni con la Guardia Nacio-
nal, por lo que es incongruente 
que en este momento se decida 
a críticas el combate a la inse-
guridad del gobierno federal.

En este sentido, señaló que 
Eduardo Rivera no tuvo el 
cuidado de guardar la debida 
responsabilidad en cuanto a las 
cifras de la inseguridad que se 
vive en el municipio de Puebla 
al lanzar su crítica al gobierno 
estatal y federal.

Por sus comentarios, lideraz-
gos de Morena en el estado y la 
ciudad de Puebla arremetieron 
en contra de Rivera debido a 
que durante el gobierno incre-
mentó la incidencia delictiva 
en al menos 18 de los delitos 
del fuero común, mientras que 
en la tasa de incidencia por 
cada 100 mil habitantes fue 
mayor a la que se tuvo en el go-
bierno de Claudia Rivera.
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LA HUELGA EN LA PLANTA DE PUEBLA CUMPLE SUS PRIMERAS 24 HORAS

SEGOB ESTATAL DISPUESTA A MEDIAR 
EN EL CONFLICTO LABORAL DE AUDI

El titular de la Secretaría de 
Gobernación, Javier Aquino 

Limón, señaló que desde el go-
bierno del estado hay disposi-
ción para ser intermediarios en 
el conflicto entre Audi México 
y el Sindicato Independiente 
de Trabajadores (Sitaudi) por 
un incremento salarial, aunque 
hasta el momento no se les ha 
solicitado su intervención, por 
lo que respetarán la autonomía 
de la empresa y sus empleados.

“Hemos estado únicamente 
atentos a si existe un llamado en 
el que podamos intervenir, me-
diar o acompañar, lo hagamos, 
ese momento no lo ha habido, 
hemos sido muy respetuosos, 
entendemos que las posturas 
tanto de la empresa como de los 
trabajadores no ha encontrado 
una mediación adecuada, pero 
confiamos que en próximas ho-
ras se pueda dar un acuerdo”, 
manifestó.

El funcionario sostuvo que 
hasta el momento han tenido un 
seguimiento y acompañamiento 
externo ante el conflicto sindi-
cal, además de que abogó por 
una solución pronta para que no 
haya impactos negativos en la 
industria y las inversiones loca-
les e internacionales.

Aquino expuso que desde el 
Ejecutivo estarán atentos del de-
sarrollo de este conflicto sindical 
y aseguró que hay evidencias de 
que hay esfuerzos coordinados 
por parte de Audi México para 
llegar a un común acuerdo con 
sus empleados, por lo que no se 
vaticina un panorama largo o 
drástico en esta pugna.

Este jueves, se cumplieron las 
primeras 24 horas de la huelga 
del Sindicato. Los trabajadores 
en paro cambiaron la guardia de 
la huelga con la que exigen un 
incremento salarial de 15.5 por 
ciento, hay expectación sobre si 
se retomarán las negociaciones 
en próximas horas.

Guillermo Sepúlveda, secre-
tario de organización del sindi-
cato, expresó en una entrevista 
para Telediario su optimismo 
respecto a la organización de los 
sindicalistas, quienes han esta-

| Iván Rivera

blecido guardias en dos turnos. 
Sin embargo, señaló la dificul-
tad de resguardar las instalacio-
nes durante la noche debido a 
las bajas temperaturas.

Sepúlveda informó que están 
a la espera de que Audi México 
esté dispuesto a reanudar las 
conversaciones con el Sitaudi 
con el objetivo de mejorar la 
propuesta salarial actual de 6.5 
por ciento y advirtió que la huel-
ga, que ya lleva un día, podría 
prolongarse de cinco días has-
ta un mes, dependiendo de los 
acuerdos futuros entre ambas 
partes.

Desde este miércoles, la Se-
cretaría del Trabajo federal se 
mostró dispuesta a mediar en el 
conflicto para mitigar el impacto 
económico en la región, estable-
ciendo hasta la fecha 17 mesas 
de conciliación.

El gobierno estatal, bajo la ad-
ministración de Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina, se compro-
metió a ser conciliador, respe-
tando la autonomía de la empre-
sa y el sindicato, considerando 
este conflicto como un asunto 
privado fuera de las competen-
cias reguladoras del Ejecutivo 
estatal.

Los trabajadores en paro cambiaron la guardia de la huelga con la que exigen un incremento salarial de 15.5 por ciento, hay expectación sobre si 
se retomarán las negociaciones en próximas horas

Los trabajadores de 
la planta organizaron 

guardias para mantener 
su paro de labores.  

Foto: Agencia

A LA ESPERA 
DE NUEVA 
OFERTA DE  
LA EMPRESA

Guillermo Sepúlveda, 
secretario de 
organización del 
sindicato, informó que 
están a la espera de 
que Audi México esté 
dispuesto a reanudar las 
conversaciones con el 
Sitaudi con el objetivo 
de mejorar la propuesta 
salarial actual de 6.5 por 
ciento y advirtió que la 
huelga, que ya lleva un 
día, podría prolongarse 
de cinco días hasta un 
mes, dependiendo de los 
acuerdos futuros entre 
ambas partes.
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LA HUELGA EN LA PLANTA DE PUEBLA CUMPLE SUS PRIMERAS 24 HORAS

SEGOB ESTATAL DISPUESTA A MEDIAR 
EN EL CONFLICTO LABORAL DE AUDI

El titular de la Secretaría de 
Gobernación, Javier Aquino 

Limón, señaló que desde el go-
bierno del estado hay disposi-
ción para ser intermediarios en 
el conflicto entre Audi México 
y el Sindicato Independiente 
de Trabajadores (Sitaudi) por 
un incremento salarial, aunque 
hasta el momento no se les ha 
solicitado su intervención, por 
lo que respetarán la autonomía 
de la empresa y sus empleados.

“Hemos estado únicamente 
atentos a si existe un llamado en 
el que podamos intervenir, me-
diar o acompañar, lo hagamos, 
ese momento no lo ha habido, 
hemos sido muy respetuosos, 
entendemos que las posturas 
tanto de la empresa como de los 
trabajadores no ha encontrado 
una mediación adecuada, pero 
confiamos que en próximas ho-
ras se pueda dar un acuerdo”, 
manifestó.

El funcionario sostuvo que 
hasta el momento han tenido un 
seguimiento y acompañamiento 
externo ante el conflicto sindi-
cal, además de que abogó por 
una solución pronta para que no 
haya impactos negativos en la 
industria y las inversiones loca-
les e internacionales.

Aquino expuso que desde el 
Ejecutivo estarán atentos del de-
sarrollo de este conflicto sindical 
y aseguró que hay evidencias de 
que hay esfuerzos coordinados 
por parte de Audi México para 
llegar a un común acuerdo con 
sus empleados, por lo que no se 
vaticina un panorama largo o 
drástico en esta pugna.

Este jueves, se cumplieron las 
primeras 24 horas de la huelga 
del Sindicato. Los trabajadores 
en paro cambiaron la guardia de 
la huelga con la que exigen un 
incremento salarial de 15.5 por 
ciento, hay expectación sobre si 
se retomarán las negociaciones 
en próximas horas.

Guillermo Sepúlveda, secre-
tario de organización del sindi-
cato, expresó en una entrevista 
para Telediario su optimismo 
respecto a la organización de los 
sindicalistas, quienes han esta-
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blecido guardias en dos turnos. 
Sin embargo, señaló la dificul-
tad de resguardar las instalacio-
nes durante la noche debido a 
las bajas temperaturas.

Sepúlveda informó que están 
a la espera de que Audi México 
esté dispuesto a reanudar las 
conversaciones con el Sitaudi 
con el objetivo de mejorar la 
propuesta salarial actual de 6.5 
por ciento y advirtió que la huel-
ga, que ya lleva un día, podría 
prolongarse de cinco días has-
ta un mes, dependiendo de los 
acuerdos futuros entre ambas 
partes.

Desde este miércoles, la Se-
cretaría del Trabajo federal se 
mostró dispuesta a mediar en el 
conflicto para mitigar el impacto 
económico en la región, estable-
ciendo hasta la fecha 17 mesas 
de conciliación.

El gobierno estatal, bajo la ad-
ministración de Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina, se compro-
metió a ser conciliador, respe-
tando la autonomía de la empre-
sa y el sindicato, considerando 
este conflicto como un asunto 
privado fuera de las competen-
cias reguladoras del Ejecutivo 
estatal.

Los trabajadores en paro cambiaron la guardia de la huelga con la que exigen un incremento salarial de 15.5 por ciento, hay expectación sobre si 
se retomarán las negociaciones en próximas horas

Los trabajadores de 
la planta organizaron 

guardias para mantener 
su paro de labores.  
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A LA ESPERA 
DE NUEVA 
OFERTA DE  
LA EMPRESA

Guillermo Sepúlveda, 
secretario de 
organización del 
sindicato, informó que 
están a la espera de 
que Audi México esté 
dispuesto a reanudar las 
conversaciones con el 
Sitaudi con el objetivo 
de mejorar la propuesta 
salarial actual de 6.5 por 
ciento y advirtió que la 
huelga, que ya lleva un 
día, podría prolongarse 
de cinco días hasta un 
mes, dependiendo de los 
acuerdos futuros entre 
ambas partes.
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SANIDAD REPORTA CAÍDA DRÁSTICA EN MUERTES 
MATERNAS Y EMBARAZO ADOLESCENTES

COMPARECE ARACELI SORIA CÓRDOBA

| Iván Rivera

La política del gobierno del estado logró un récord en atención a grupos vulnerables y 
atención de mujeres

E
n un informe detallado 
de las acciones imple-
mentadas por la Secre-
taría de Salud estatal, 
la titular de la depen-
dencia, Araceli Soria 
Córdoba, destacó di-
versos logros que han 

impactado positivamente en 
la salud de la población, con 
especial énfasis en la atención 
a mujeres embarazadas, infan-
tes, adolescentes y personas en 
situación de violencia, para un 
total de casi 6.5 millones de 
atenciones en los nosocomios 
poblanos durante 2023.

Uno de los hitos más desta-
cados es el descenso del 24 por 
ciento en las muertes maternas y 
una reducción del 15.5 por cien-
to en los casos de embarazo ado-
lescente, en este último rubro, la 
Secretaría de Salud otorgó 81 mil 
consultas y ofreció 2 mil traslados 
de alto riesgo, lo que redujo en un 
24 por ciento las muertes mater-
nas en relación con el 2022.

La funcionaría precisó ade-
más que, en el estado, con un 
amparo o a través de una de las 
cuatro causales permitidas en 
la ley, las mujeres pueden hacer 
uso del servicio de interrupción 
legal del embarazo en una de las 
siete unidades de salud autori-
zadas en la entidad para realizar 
esta práctica, sumando ya dos 
registrados.

“Amparos prácticamente han 
sido muy pocos, se han realiza-
do actualmente en el hospital 
de la mujer. Todo el personal 
está capacitado, sobre todo los 
ginecólogos para hacer el pro-
cedimiento, llevamos dos casos 
(abortos bajo amparo)”, expuso.

ATENCIÓN A MENORES
En la glosa por el segundo in-
forme del gobernador Sergio 
Salomón Céspedes, Araceli So-
ria detalló que en el ámbito de 
la prevención, aplicaron más de 
un millón de dosis de vacunas 
para niños y capacitaron a 263 
mil padres de menores de cinco 
años. Además, identificaron más 
de 2 mil infantes que requerían 
vigilancia nutricional.

En la campaña de vacunación 
contra la Covid-19, Puebla des-
tacó con 10 jornadas intensivas 
y más de 2 mil puntos de vacu-
nación en el estado. Fueron apli-
cadas más de 15 mil dosis de la 
vacuna Pfizer pediátrica al gru-
po de cinco a 11 años y 384 mil 
dosis de Abdala.

En la lucha contra la violencia 
de género, realizaron 137 mil 
cuestionarios, implementando 
un modelo integrado para abor-
dar casos de violencia familiar y 
sexual y atendiendo a 2 mil víc-
timas de violencia física, psico-
lógica o abandono. La secretaria 
también informó sobre la reali-
zación de 68 sesiones grupales 
de reeducación a 197 hombres 

agresores y de 164 mujeres víc-
timas de violencia.

PREVENCIÓN DE  
ENFERMEDADES
La prevención de enfermedades 
también fue una prioridad para 
el Ejecutivo, toda vez que se lle-
varon a cabo 468 mil acciones 
para diagnosticar la obesidad y 
diabetes mellitus, así como más 
de 376 mil pruebas de detección 
de hipertensión. 

Además, Puebla se destacó en 
la atención a la salud mental, con 

8 mil consultas de psiquiatría y 
psicología. La implementación 
de medidas para combatir el 
VIH también fue una prioridad, 
pues desde la Secretaría de Sa-
lud se entregaron 2 millones de 
preservativos, realizaron 77 mil 
pruebas de detección y dieron 
tratamiento retroviral a más de 
5 mil pacientes.

“LOMITOS” Y “MICHIS”
Soria Córdoba precisó que el 
estado también sobresalió en la 
atención a la comunidad canina 

y felina, toda vez que realizaron 
74 mil cirugías de esterilización, 
mientras que, en el ámbito de 
la prevención de enfermedades 
transmitidas por vectores, como 
el dengue, zica y chikungunya, 
se llevaron a cabo acciones en 
64 municipios, para prevenir a 
un millón de habitantes.

En su comparecencia, Araceli 
Soria apuntó que el gobierno 
de Sergio Salomón fue solida-
rio tras el paso devastador del 
huracán Otis en Acapulco, por 
lo que la Secretaría de Salud de 

La titular de la Secretaría de Salud, Araceli Soria Córdoba, compareció ante el Congreso debido a la Glosa del Primer Informe 
de Gobierno del gobernador Sergio Salomón Céspedes.  Foto: EsImagen
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Amparos prácticamente 
han sido muy pocos, se 
han realizado actualmente 

en el hospital de la mujer. Todo el 
personal está capacitado, sobre 
todo los ginecólogos para hacer el 
procedimiento, llevamos dos casos 
(abortos bajo amparo)”

ARACELI SORIA CÓRDOBA
| Titular de la Secretaría de Salud estatal

Puebla desplegó una ayuda mé-
dica crucial. Entre las acciones 
destacadas se encuentran siete 
traslados aéreos, tres atenciones 
médicas prehospitalarias y más 
de 19 mil atenciones médicas en 
apoyo a Guerrero.

Por otro lado, desde el Sis-
tema de Urgencias Médicas y 
Desastres (SUMA), otorgaron 
más de 27 mil atenciones pre-
hospitalarias, realizaron 30 
traslados aéreos, atendieron 
a 167 pacientes en incidentes 
masivos y a 633 mujeres em-
barazadas. Además, Puebla se 
convirtió en el único estado 
con 10 Módulos de Atención 
del Adulto Mayor.

Soria sostuvo que en el último 
año hicieron un esfuerzo por 
acercar los servicios de salud 
a los poblanos, por lo que 815 
mil personas de 198 municipios 
estuvieron presentes en las dos 
jornadas nacionales de salud 
pública. Asimismo, atendieron 
3 mil personas de 142 munici-
pios como parte de respuestas 

a peticiones ciudadanas, resol-
viendo dos terceras partes de 
estas peticiones.

La funcionaria detalló que en 
2023 implementaron el Hospital 
de Campaña Móvil con Quirófa-
no Itinerante, donde realizaron 
diversas intervenciones quirúr-
gicas, entre ellas 474 hernio-
plastias, 321 oclusiones tubári-
cas y 197 lipomas.

La Secretaría de Salud tam-
bién intensificó los esfuerzos en 
la detección oportuna del consu-
mo de sustancias psicoactivas: 
18 mil tamizajes y más de mil 
entrevistas para abordar proble-
mas relacionados con el consu-
mo de estas sustancias fueron 
realizadas el año anterior.

En cuanto a infraestructura, 
recordó que recientemente se 
dio el banderazo de la remode-
lación del Hospital de la Mujer 
tras 20 años sin intervenciones, 
la  sustitución de la unidad  de 
hemodinamia y en construc-
ción se encuentran unidades de 
oftalmología en el hospital de 

Cholula; oncología y cardiolo-
gía en el Hospital del Niño Po-
blano; remodelación del Hospi-
tal Psiquiátrico Rafael Serrano 
y; reconstrucción de las Ofici-
nas de la Jurisdicción Sanitaria 
Número 6.

• 6.5 millones de atenciones en los nosocomios poblanos
• 81 mil consultas y 2 mil traslados de alto riesgo para reducir el 
 24 por ciento de las muertes maternas
• 2 primeros casos de interrupción legal del embarazo a través de unidades de salud autorizadas
• 10 jornadas intensivas de vacunación Covid-19
• Atención a 2 mil víctimas de violencia de género
• 468 mil acciones para diagnosticar obesidad y diabetes
• 8 mil consultas de psiquiatría y psicología
• 77 mil pruebas de detección de VIH y atención a 5 mil pacientes
• 7 traslados aéreos, tres atenciones médicas prehospitalarias, y más de 
 19 mil atenciones médicas en apoyo a Guerrero tras el huracán Otis

ASPECTOS CLAVE DEL INFORME:
Descenso significativo en muertes maternas y casos de 
embarazo adolescente, con una reducción del 24 y 15.5 por 
ciento, respectivamente
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SANIDAD REPORTA CAÍDA DRÁSTICA EN MUERTES 
MATERNAS Y EMBARAZO ADOLESCENTES

COMPARECE ARACELI SORIA CÓRDOBA

| Iván Rivera

La política del gobierno del estado logró un récord en atención a grupos vulnerables y 
atención de mujeres

E
n un informe detallado 
de las acciones imple-
mentadas por la Secre-
taría de Salud estatal, 
la titular de la depen-
dencia, Araceli Soria 
Córdoba, destacó di-
versos logros que han 

impactado positivamente en 
la salud de la población, con 
especial énfasis en la atención 
a mujeres embarazadas, infan-
tes, adolescentes y personas en 
situación de violencia, para un 
total de casi 6.5 millones de 
atenciones en los nosocomios 
poblanos durante 2023.

Uno de los hitos más desta-
cados es el descenso del 24 por 
ciento en las muertes maternas y 
una reducción del 15.5 por cien-
to en los casos de embarazo ado-
lescente, en este último rubro, la 
Secretaría de Salud otorgó 81 mil 
consultas y ofreció 2 mil traslados 
de alto riesgo, lo que redujo en un 
24 por ciento las muertes mater-
nas en relación con el 2022.

La funcionaría precisó ade-
más que, en el estado, con un 
amparo o a través de una de las 
cuatro causales permitidas en 
la ley, las mujeres pueden hacer 
uso del servicio de interrupción 
legal del embarazo en una de las 
siete unidades de salud autori-
zadas en la entidad para realizar 
esta práctica, sumando ya dos 
registrados.

“Amparos prácticamente han 
sido muy pocos, se han realiza-
do actualmente en el hospital 
de la mujer. Todo el personal 
está capacitado, sobre todo los 
ginecólogos para hacer el pro-
cedimiento, llevamos dos casos 
(abortos bajo amparo)”, expuso.

ATENCIÓN A MENORES
En la glosa por el segundo in-
forme del gobernador Sergio 
Salomón Céspedes, Araceli So-
ria detalló que en el ámbito de 
la prevención, aplicaron más de 
un millón de dosis de vacunas 
para niños y capacitaron a 263 
mil padres de menores de cinco 
años. Además, identificaron más 
de 2 mil infantes que requerían 
vigilancia nutricional.

En la campaña de vacunación 
contra la Covid-19, Puebla des-
tacó con 10 jornadas intensivas 
y más de 2 mil puntos de vacu-
nación en el estado. Fueron apli-
cadas más de 15 mil dosis de la 
vacuna Pfizer pediátrica al gru-
po de cinco a 11 años y 384 mil 
dosis de Abdala.

En la lucha contra la violencia 
de género, realizaron 137 mil 
cuestionarios, implementando 
un modelo integrado para abor-
dar casos de violencia familiar y 
sexual y atendiendo a 2 mil víc-
timas de violencia física, psico-
lógica o abandono. La secretaria 
también informó sobre la reali-
zación de 68 sesiones grupales 
de reeducación a 197 hombres 

agresores y de 164 mujeres víc-
timas de violencia.

PREVENCIÓN DE  
ENFERMEDADES
La prevención de enfermedades 
también fue una prioridad para 
el Ejecutivo, toda vez que se lle-
varon a cabo 468 mil acciones 
para diagnosticar la obesidad y 
diabetes mellitus, así como más 
de 376 mil pruebas de detección 
de hipertensión. 

Además, Puebla se destacó en 
la atención a la salud mental, con 

8 mil consultas de psiquiatría y 
psicología. La implementación 
de medidas para combatir el 
VIH también fue una prioridad, 
pues desde la Secretaría de Sa-
lud se entregaron 2 millones de 
preservativos, realizaron 77 mil 
pruebas de detección y dieron 
tratamiento retroviral a más de 
5 mil pacientes.

“LOMITOS” Y “MICHIS”
Soria Córdoba precisó que el 
estado también sobresalió en la 
atención a la comunidad canina 

y felina, toda vez que realizaron 
74 mil cirugías de esterilización, 
mientras que, en el ámbito de 
la prevención de enfermedades 
transmitidas por vectores, como 
el dengue, zica y chikungunya, 
se llevaron a cabo acciones en 
64 municipios, para prevenir a 
un millón de habitantes.

En su comparecencia, Araceli 
Soria apuntó que el gobierno 
de Sergio Salomón fue solida-
rio tras el paso devastador del 
huracán Otis en Acapulco, por 
lo que la Secretaría de Salud de 

La titular de la Secretaría de Salud, Araceli Soria Córdoba, compareció ante el Congreso debido a la Glosa del Primer Informe 
de Gobierno del gobernador Sergio Salomón Céspedes.  Foto: EsImagen
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Amparos prácticamente 
han sido muy pocos, se 
han realizado actualmente 

en el hospital de la mujer. Todo el 
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todo los ginecólogos para hacer el 
procedimiento, llevamos dos casos 
(abortos bajo amparo)”

ARACELI SORIA CÓRDOBA
| Titular de la Secretaría de Salud estatal
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destacadas se encuentran siete 
traslados aéreos, tres atenciones 
médicas prehospitalarias y más 
de 19 mil atenciones médicas en 
apoyo a Guerrero.

Por otro lado, desde el Sis-
tema de Urgencias Médicas y 
Desastres (SUMA), otorgaron 
más de 27 mil atenciones pre-
hospitalarias, realizaron 30 
traslados aéreos, atendieron 
a 167 pacientes en incidentes 
masivos y a 633 mujeres em-
barazadas. Además, Puebla se 
convirtió en el único estado 
con 10 Módulos de Atención 
del Adulto Mayor.

Soria sostuvo que en el último 
año hicieron un esfuerzo por 
acercar los servicios de salud 
a los poblanos, por lo que 815 
mil personas de 198 municipios 
estuvieron presentes en las dos 
jornadas nacionales de salud 
pública. Asimismo, atendieron 
3 mil personas de 142 munici-
pios como parte de respuestas 

a peticiones ciudadanas, resol-
viendo dos terceras partes de 
estas peticiones.

La funcionaria detalló que en 
2023 implementaron el Hospital 
de Campaña Móvil con Quirófa-
no Itinerante, donde realizaron 
diversas intervenciones quirúr-
gicas, entre ellas 474 hernio-
plastias, 321 oclusiones tubári-
cas y 197 lipomas.

La Secretaría de Salud tam-
bién intensificó los esfuerzos en 
la detección oportuna del consu-
mo de sustancias psicoactivas: 
18 mil tamizajes y más de mil 
entrevistas para abordar proble-
mas relacionados con el consu-
mo de estas sustancias fueron 
realizadas el año anterior.

En cuanto a infraestructura, 
recordó que recientemente se 
dio el banderazo de la remode-
lación del Hospital de la Mujer 
tras 20 años sin intervenciones, 
la  sustitución de la unidad  de 
hemodinamia y en construc-
ción se encuentran unidades de 
oftalmología en el hospital de 

Cholula; oncología y cardiolo-
gía en el Hospital del Niño Po-
blano; remodelación del Hospi-
tal Psiquiátrico Rafael Serrano 
y; reconstrucción de las Ofici-
nas de la Jurisdicción Sanitaria 
Número 6.

• 6.5 millones de atenciones en los nosocomios poblanos
• 81 mil consultas y 2 mil traslados de alto riesgo para reducir el 
 24 por ciento de las muertes maternas
• 2 primeros casos de interrupción legal del embarazo a través de unidades de salud autorizadas
• 10 jornadas intensivas de vacunación Covid-19
• Atención a 2 mil víctimas de violencia de género
• 468 mil acciones para diagnosticar obesidad y diabetes
• 8 mil consultas de psiquiatría y psicología
• 77 mil pruebas de detección de VIH y atención a 5 mil pacientes
• 7 traslados aéreos, tres atenciones médicas prehospitalarias, y más de 
 19 mil atenciones médicas en apoyo a Guerrero tras el huracán Otis

ASPECTOS CLAVE DEL INFORME:
Descenso significativo en muertes maternas y casos de 
embarazo adolescente, con una reducción del 24 y 15.5 por 
ciento, respectivamente
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LA INICIATIVA RECIBIÓ EL APOYO DE LAS CÁMARAS EMPRESARIALES DEL ESTADO

EXPIDE CONGRESO LEY DE DESARROLLO 
ECONÓMICO SUSTENTABLE; IMPULSARÁ 

DESARROLLO DE CLÚSTERES
Con esta nueva ley se 
impulsarán los proyectos 
de emprendimiento, 
que tengan agricultores, 
micro, pequeños y 
medianos empresarios en 
las diferentes regiones de 
la entidad

La normatividad 
permitirá es 
incentivar 
y promover 
la atracción 
de inversión 
extranjera y 
local, así como 
la formalización 
de los clústeres.  
Fotos: Agencia

| Osvaldo Valencia

Con el respaldo unánime de 
los diputados y represen-

tantes del sector empresarial y 
privado, el Congreso de Puebla 
aprobó la Ley de Desarrollo Eco-
nómico Sustentable del Estado.

Durante la sesión ordinaria 
del Pleno, los legisladores avala-
ron la Minuta de Decreto promo-
vida por el gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina, y 
que recibió el apoyo de las cáma-
ras empresariales del estado.

El propósito de la propuesta 
de Ley, dicho en palabras de la 
exsecretaria de Economía del 
Estado, Olivia Salomón Vibal-
do, es incentivar y promover la 
atracción de inversión extranje-
ra y local, así como la formaliza-
ción de los clústeres dedicados a 
sectores productivos específicos.

“Con esta Ley no solamente 
abarca la atracción de inversio-
nes de grandes empresas, que sí 
es importante, si no cómo vamos 

a apoyar a los emprendedores, a 
los microempresarios, todos es-
tán tomados en cuenta en esta 
ley, y creo que ese es el gran 
logro de esta Ley”, externó la 
exfuncionaria estatal.

Olivia Salomón, señaló que, 

con esta nueva ley, acompaña-
do de las inversiones y proyec-
tos que ha traído el gobernador 
como el centro de innovación 
tecnológica del Instituto Politéc-
nico Nacional, en Ciudad Mode-
lo, se impulsarán los proyectos 
de emprendimiento, que tengan 
agricultores, micro, pequeños y 
medianos empresarios en las di-
ferentes regiones de la entidad.

“Hoy hablamos de la ley de 
economía social que son las coo-
perativas, entonces todo este 
gran trabajo que se está hacien-
do, este trabajo que el goberna-
dor Sergio Salomón ha impul-
sado tanto trayendo el Centro 
de Innovación Tecnológica del 
Politécnico Nacional a Ciudad 
Modelo tiene que ver con el im-
pulso a las cooperativas, a los 
productores del campo, a que se 
capaciten, entonces esta Ley se 
complementa con la visión que 
tiene el gobernador Sergio Sa-
lomón que hoy también impulsa 

la economía social del estado”, 
consideró.

La diputada local Ruth Zára-
te Domínguez dijo que con la 
aprobación de la Ley el estado 
de Puebla continuará con la in-
novación, investigación, ener-
gía limpia y desarrollo social de 
bienestar, pues con ella se bus-
cará impulsar las condiciones 
que intensifiquen la atracción 
de nuevas inversiones y pros-
peridad para Puebla, teniendo 
especial cuidado con el medio 
ambiente.

La legisladora morenista re-
saltó que, en congruencia con lo 
establecido en el Plan Estatal de 
Desarrollo, a efecto de promover 
la inversión productiva, el creci-
miento de la industria y las acti-
vidades económicas regionales, 
es a través del otorgamiento de 
apoyos específicos a las empre-
sas, para su instalación, creci-
miento, desarrollo y moderniza-
ción; circunstancias que con la 

presente Ley, pretenden colocar 
al Estado en la vanguardia nor-
mativa para el otorgamiento de 
incentivos.

“Esta nueva Ley, incorpora y 
reconoce como agente econó-
mico de la Entidad a la figura 
denominada Clúster, siendo 
esta la agrupación de empresas 
establecidas en el Estado, vin-
culadas a una misma cadena de 
valor, que incorpora a proveedo-
res, empresas de sectores afines 
y conexas, la academia y el go-
bierno para diseñar e implemen-
tar acciones conjuntas que favo-
rezcan el desarrollo y eleven la 
competitividad de su industria o 
sector”, dijo.

Héctor Arronte Calderón, sub-
secretario de economía, enfati-
zó que con esta ley impulsarán 
el desarrollo de clústeres enfo-
cados a diferentes actividades 
económicas, productivas para la 
entidad, dependiendo de la re-
gión estratégica y geográfica en 
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Mejorar competitividad 
de sectores productivos, 
objetivo la nueva norma: 
Olivia Salomón 

IMPULSO A 
PRODUCTORES
» OLIVIA SALOMÓN DESTACÓ EL 
IMPULSO A LAS COOPERATIVAS Y A 
PRODUCTORES DEL CAMPO PARA 
QUE SE CAPACITEN Y PERFECCIONEN 
SUS PROCESOS, POR PARTE DEL 
GOBERNADOR SERGIO SALOMÓN CÉS-
PEDES PEREGRINA, AL PROMOVER LA 
LLEGADA DEL CENTRO DE INNOVA-
CIÓN DEL INSTITUTO POLITÉCNICO 
NACIONAL (IPN) A CIUDAD MODELO Y 
APOYANDO LA APROBACIÓN DE ESTE 
TIPO DE LEYES.

Con esta Ley no 
solamente abarca la 
atracción de inversiones 

de grandes empresas, que sí es 
importante, si no cómo vamos 
a apoyar a los emprendedores, 
a los microempresarios, todos 
están tomados en cuenta en 
esta ley, y creo que ese es el gran 
logro de esta Ley”

OLIVIA SALOMÓN VIBALDO
| Exsecretaria de Economía

Recordó que durante casi dos años se llevaron a cabo 
las mesas de trabajo entre dirigentes empresariales, 
miembros de clústeres y académicos con legisladores de 
la Comisión de Desarrollo Económico del Congreso.

Olivia Salomón 
asistió al 
Congreso de 
Puebla como 
invitada 
durante la 
sesión del 
jueves.  Fotos: 
Cortesía

la que se encuentren.
Recordó que a inicios de 

2019, solamente se contaba 
con dos clústeres en la enti-
dad, pero tras los trabajos rea-
lizados por la dependencia es-
tatal, se espera que en 2024, 
se concluya con 21 clústeres 
desarrollados y formalizados 
en el Estado.

Entre los proyectos de in-
versión que incentivará esta 
Ley se encuentran los enfo-
cados al desarrollo de tecno-
logías, de la información, em-
presas, creativas, entre otros, 
que se desarrollarán para 
atraer un nuevo giro de em-
presas para posicionar a Pue-
bla como polo de atracción de 
inversiones.

Carlos Sosa, presidente del 
sector alimentos de la Cáma-
ra Nacional de la Industria de 
Transformación (Cnacintra), 
explicó que con esta norma 
se dará más facultades a la 
Secretaría de Economía para 
promover a Puebla y traer 
más inversiones para el Es-

tado de Puebla, ahora el de-
sarrollo económico será más 
sustentable para la entidad.

Asimismo, Alejandra Men-
doza directora de la Cámara a 
Nacional de Comercio (Cana-
co) Puebla, y Carlos Sosa, de 
Clúster de Alimentos, coinci-
dieron en que muchos de los 
incentivos buscan generar la 
creación de empresas, gene-
rando una cadena de valor 
para las economías locales.

| Staff HL

A l asistir como invitada a 
la sesión ordinaria del 

Congreso del Estado cuyo pre-
sidente es el Diputado, Eduar-
do Castillo, Olivia Salomón, 
aplaudió la aprobación de la 
“Ley de Desarrollo Económico 
Sustentable del Estado de Pue-
bla” por parte de los diputados 
de la LXI Legislatura, ya que 
tiene como principal objetivo 
mejorar la competitividad de 
los diferentes sectores produc-
tivos de Puebla, incluyendo a 
emprendedores y a pequeños y 
medianos empresarios.

Durante la intervención en 
tribuna de los integrantes de la 
Comisión de Desarrollo Econó-
mico, que preside Néstor Cama-
rillo, reconocieron la colabora-
ción de Olivia Salomón durante 
su gestión como Secretaria de 
Economía del Gobierno del Esta-
do de Puebla en las mesas de tra-
bajo y coordinación que durante 
casi dos años encabezaron los 
diputados con las diferentes cá-
maras empresariales,  miembros 
de clústeres y académicos para 
lograr la construcción de una 
ley que impulsa el crecimiento 
de pequeños y medianos empre-
sarios, además toma en conside-
ración a las y los emprendedores 
al vincularlos con las grandes in-
dustrias para que se conviertan 
en sus proveedores. 

“Es la primera vez que pudi-
mos trabajar casi durante dos 
años con los diputados que 
conforman la Comisión de De-
sarrollo Económico y que dialo-
garon con todos los miembros 
de clústeres y con los dirigentes 
de cámaras empresariales, pero 
no sólo eso, lo más importante 

de esta ley es que no nada más 
abarca la atracción de inversio-
nes con las grandes empresas, 
sino su vinculación con em-
prendedores y microempresa-
rios para que se conviertan en 
sus proveedores, el gran logro 
de esta ley es que voltea a ver a 
todos los sectores productivos”, 

afirmó.
Destacó el impulso a las coo-

perativas y a productores del 
campo para que se capaciten y 
perfeccionen sus procesos, por 
parte del gobernador Sergio Sa-
lomón Céspedes Peregrina, al 
promover la llegada del Centro 
de Innovación del Instituto Poli-
técnico Nacional (IPN) a Ciudad 
Modelo y apoyando la aproba-
ción de este tipo de leyes.

Durante su intervención 
ante el pleno del Congreso del 
Estado, el diputado Nestor Ca-
marillo, presidente de la Comi-
sión de Desarrollo Económico, 
destacó la voluntad política y 
coordinación del Ejecutivo del 
Estado, Sergio Salomón Cés-
pedes Peregrina, a través de la 
Secretaría de Economía, para 
establecer mesas de trabajo, se-
siones con los integrantes de la 
Comisión y encuentros con los 
diferentes sectores productivos 
de la entidad.
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que tengan agricultores, 
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las diferentes regiones de 
la entidad
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| Osvaldo Valencia

Con el respaldo unánime de 
los diputados y represen-

tantes del sector empresarial y 
privado, el Congreso de Puebla 
aprobó la Ley de Desarrollo Eco-
nómico Sustentable del Estado.

Durante la sesión ordinaria 
del Pleno, los legisladores avala-
ron la Minuta de Decreto promo-
vida por el gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina, y 
que recibió el apoyo de las cáma-
ras empresariales del estado.

El propósito de la propuesta 
de Ley, dicho en palabras de la 
exsecretaria de Economía del 
Estado, Olivia Salomón Vibal-
do, es incentivar y promover la 
atracción de inversión extranje-
ra y local, así como la formaliza-
ción de los clústeres dedicados a 
sectores productivos específicos.

“Con esta Ley no solamente 
abarca la atracción de inversio-
nes de grandes empresas, que sí 
es importante, si no cómo vamos 

a apoyar a los emprendedores, a 
los microempresarios, todos es-
tán tomados en cuenta en esta 
ley, y creo que ese es el gran 
logro de esta Ley”, externó la 
exfuncionaria estatal.

Olivia Salomón, señaló que, 

con esta nueva ley, acompaña-
do de las inversiones y proyec-
tos que ha traído el gobernador 
como el centro de innovación 
tecnológica del Instituto Politéc-
nico Nacional, en Ciudad Mode-
lo, se impulsarán los proyectos 
de emprendimiento, que tengan 
agricultores, micro, pequeños y 
medianos empresarios en las di-
ferentes regiones de la entidad.

“Hoy hablamos de la ley de 
economía social que son las coo-
perativas, entonces todo este 
gran trabajo que se está hacien-
do, este trabajo que el goberna-
dor Sergio Salomón ha impul-
sado tanto trayendo el Centro 
de Innovación Tecnológica del 
Politécnico Nacional a Ciudad 
Modelo tiene que ver con el im-
pulso a las cooperativas, a los 
productores del campo, a que se 
capaciten, entonces esta Ley se 
complementa con la visión que 
tiene el gobernador Sergio Sa-
lomón que hoy también impulsa 

la economía social del estado”, 
consideró.

La diputada local Ruth Zára-
te Domínguez dijo que con la 
aprobación de la Ley el estado 
de Puebla continuará con la in-
novación, investigación, ener-
gía limpia y desarrollo social de 
bienestar, pues con ella se bus-
cará impulsar las condiciones 
que intensifiquen la atracción 
de nuevas inversiones y pros-
peridad para Puebla, teniendo 
especial cuidado con el medio 
ambiente.

La legisladora morenista re-
saltó que, en congruencia con lo 
establecido en el Plan Estatal de 
Desarrollo, a efecto de promover 
la inversión productiva, el creci-
miento de la industria y las acti-
vidades económicas regionales, 
es a través del otorgamiento de 
apoyos específicos a las empre-
sas, para su instalación, creci-
miento, desarrollo y moderniza-
ción; circunstancias que con la 

presente Ley, pretenden colocar 
al Estado en la vanguardia nor-
mativa para el otorgamiento de 
incentivos.

“Esta nueva Ley, incorpora y 
reconoce como agente econó-
mico de la Entidad a la figura 
denominada Clúster, siendo 
esta la agrupación de empresas 
establecidas en el Estado, vin-
culadas a una misma cadena de 
valor, que incorpora a proveedo-
res, empresas de sectores afines 
y conexas, la academia y el go-
bierno para diseñar e implemen-
tar acciones conjuntas que favo-
rezcan el desarrollo y eleven la 
competitividad de su industria o 
sector”, dijo.

Héctor Arronte Calderón, sub-
secretario de economía, enfati-
zó que con esta ley impulsarán 
el desarrollo de clústeres enfo-
cados a diferentes actividades 
económicas, productivas para la 
entidad, dependiendo de la re-
gión estratégica y geográfica en 
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Mejorar competitividad 
de sectores productivos, 
objetivo la nueva norma: 
Olivia Salomón 

IMPULSO A 
PRODUCTORES
» OLIVIA SALOMÓN DESTACÓ EL 
IMPULSO A LAS COOPERATIVAS Y A 
PRODUCTORES DEL CAMPO PARA 
QUE SE CAPACITEN Y PERFECCIONEN 
SUS PROCESOS, POR PARTE DEL 
GOBERNADOR SERGIO SALOMÓN CÉS-
PEDES PEREGRINA, AL PROMOVER LA 
LLEGADA DEL CENTRO DE INNOVA-
CIÓN DEL INSTITUTO POLITÉCNICO 
NACIONAL (IPN) A CIUDAD MODELO Y 
APOYANDO LA APROBACIÓN DE ESTE 
TIPO DE LEYES.

Con esta Ley no 
solamente abarca la 
atracción de inversiones 

de grandes empresas, que sí es 
importante, si no cómo vamos 
a apoyar a los emprendedores, 
a los microempresarios, todos 
están tomados en cuenta en 
esta ley, y creo que ese es el gran 
logro de esta Ley”

OLIVIA SALOMÓN VIBALDO
| Exsecretaria de Economía

Recordó que durante casi dos años se llevaron a cabo 
las mesas de trabajo entre dirigentes empresariales, 
miembros de clústeres y académicos con legisladores de 
la Comisión de Desarrollo Económico del Congreso.

Olivia Salomón 
asistió al 
Congreso de 
Puebla como 
invitada 
durante la 
sesión del 
jueves.  Fotos: 
Cortesía

la que se encuentren.
Recordó que a inicios de 

2019, solamente se contaba 
con dos clústeres en la enti-
dad, pero tras los trabajos rea-
lizados por la dependencia es-
tatal, se espera que en 2024, 
se concluya con 21 clústeres 
desarrollados y formalizados 
en el Estado.

Entre los proyectos de in-
versión que incentivará esta 
Ley se encuentran los enfo-
cados al desarrollo de tecno-
logías, de la información, em-
presas, creativas, entre otros, 
que se desarrollarán para 
atraer un nuevo giro de em-
presas para posicionar a Pue-
bla como polo de atracción de 
inversiones.

Carlos Sosa, presidente del 
sector alimentos de la Cáma-
ra Nacional de la Industria de 
Transformación (Cnacintra), 
explicó que con esta norma 
se dará más facultades a la 
Secretaría de Economía para 
promover a Puebla y traer 
más inversiones para el Es-

tado de Puebla, ahora el de-
sarrollo económico será más 
sustentable para la entidad.

Asimismo, Alejandra Men-
doza directora de la Cámara a 
Nacional de Comercio (Cana-
co) Puebla, y Carlos Sosa, de 
Clúster de Alimentos, coinci-
dieron en que muchos de los 
incentivos buscan generar la 
creación de empresas, gene-
rando una cadena de valor 
para las economías locales.
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A l asistir como invitada a 
la sesión ordinaria del 

Congreso del Estado cuyo pre-
sidente es el Diputado, Eduar-
do Castillo, Olivia Salomón, 
aplaudió la aprobación de la 
“Ley de Desarrollo Económico 
Sustentable del Estado de Pue-
bla” por parte de los diputados 
de la LXI Legislatura, ya que 
tiene como principal objetivo 
mejorar la competitividad de 
los diferentes sectores produc-
tivos de Puebla, incluyendo a 
emprendedores y a pequeños y 
medianos empresarios.

Durante la intervención en 
tribuna de los integrantes de la 
Comisión de Desarrollo Econó-
mico, que preside Néstor Cama-
rillo, reconocieron la colabora-
ción de Olivia Salomón durante 
su gestión como Secretaria de 
Economía del Gobierno del Esta-
do de Puebla en las mesas de tra-
bajo y coordinación que durante 
casi dos años encabezaron los 
diputados con las diferentes cá-
maras empresariales,  miembros 
de clústeres y académicos para 
lograr la construcción de una 
ley que impulsa el crecimiento 
de pequeños y medianos empre-
sarios, además toma en conside-
ración a las y los emprendedores 
al vincularlos con las grandes in-
dustrias para que se conviertan 
en sus proveedores. 

“Es la primera vez que pudi-
mos trabajar casi durante dos 
años con los diputados que 
conforman la Comisión de De-
sarrollo Económico y que dialo-
garon con todos los miembros 
de clústeres y con los dirigentes 
de cámaras empresariales, pero 
no sólo eso, lo más importante 

de esta ley es que no nada más 
abarca la atracción de inversio-
nes con las grandes empresas, 
sino su vinculación con em-
prendedores y microempresa-
rios para que se conviertan en 
sus proveedores, el gran logro 
de esta ley es que voltea a ver a 
todos los sectores productivos”, 

afirmó.
Destacó el impulso a las coo-

perativas y a productores del 
campo para que se capaciten y 
perfeccionen sus procesos, por 
parte del gobernador Sergio Sa-
lomón Céspedes Peregrina, al 
promover la llegada del Centro 
de Innovación del Instituto Poli-
técnico Nacional (IPN) a Ciudad 
Modelo y apoyando la aproba-
ción de este tipo de leyes.

Durante su intervención 
ante el pleno del Congreso del 
Estado, el diputado Nestor Ca-
marillo, presidente de la Comi-
sión de Desarrollo Económico, 
destacó la voluntad política y 
coordinación del Ejecutivo del 
Estado, Sergio Salomón Cés-
pedes Peregrina, a través de la 
Secretaría de Economía, para 
establecer mesas de trabajo, se-
siones con los integrantes de la 
Comisión y encuentros con los 
diferentes sectores productivos 
de la entidad.
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EL DICTAMEN, CON INICIATIVA DEL DIPUTADO EDUARDO CASTILLO LÓPEZ, FUE APROBADO POR UNANIMIDAD

JÓVENES ACCEDERÁN A SU  
PRIMER EMPLEO EN CONDICIÓN 
DE IGUALDAD, TRAS REFORMA
El Pleno de la LXI Legisla-

tura aprobó reformas a los 
artículos 5 y 8 Bis de la Ley 
del Primer Empleo del Estado 
de Puebla, con el propósito de 
garantizar que las y los jóvenes 
accedan a un empleo digno, sin 
distinción y en condiciones de 
igualdad de género. 

Durante su exposición en 
Tribuna, el diputado Eduardo 
Castillo López señaló que la 
propuesta de reforma permite 
que las y los jóvenes puedan ac-
ceder a trabajos de calidad que 
les permitan desarrollarse en un 
ambiente de no discriminación. 

En la reforma al artículo 5 se 
establece que la Secretaría del 
Trabajo expedirá los lineamien-
tos generales, para que las y los 
jóvenes que realicen su servicio 
social o prácticas profesionales 
en las diferentes empresas esta-
blecidas en Puebla, puedan ac-
ceder a los espacios laborales ya 
existentes. 

Además, a los programas de 
fomento al primer empleo pro-
curando sin distinción, la igual-
dad de género y la inclusión.  

En el caso de la reforma al ar-
tículo 8 Bis, el dictamen señala 
que las contrataciones deberán 
tener relación entre la profesión, 
carrera técnica u oficio, acredi-
tado por las personas, el cual no 
podrán otorgar un salario me-
nor al que perciben los demás 
empleados que desempeñen las 
mismas funciones. 

La secretaría debe garanti-
zar que en las contrataciones 
fomenten y respeten el trabajo 
digno o decente, bajo los crite-
rios establecidos en la Ley Fede-
ral del Trabajo y demás ordena-
mientos aplicables.

En más del orden del día, las y 
los diputados de la LXI Legisla-
tura aprobaron el dictamen para 
reformar la Ley de Educación 
del Estado, con la finalidad de 
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propiciar el uso responsable de 
la tecnología desde la educación 
primaria, secundaria y media 
superior.

Entre los objetivos del dicta-
men, también está el propiciar 
el ejercicio crítico y reflexivo so-
bre los objetos de conocimientos 
mediante el trabajo intelectual, 
lógico y sistemático, de tal modo 
que el educando se haga agente 
activo de su proceso de aprendi-
zaje; así como la comprensión, 
aplicación y uso responsable de 
la tecnología.

Para este propósito se estable-
cen reformas a la fracción VII del 
artículo 28, la fracción VII del 
artículo 30 y la fracción I del ar-
tículo 33 de la Ley de Educación 
del Estado de Puebla. 

Asimismo, se avaló el pun-
to de acuerdo para exhortar al 
Organismo Público Descentra-
lizado denominado Caminos y 
Puentes Federales de Ingresos 
y Servicios Conexos (CAPUFE) 

para que lleve a cabo las obras 
necesarias para la conservación, 
reconstrucción y mejoramien-
to de los tramos carreteros que 
cruzan por el Estado de Puebla.

De igual manera, el Pleno del 
Congreso aprobó el acuerdo 
para exhortar a la Secretaría 
de Trabajo del Gobierno del Es-
tado a difundir y promover, en 
el sector empresarial y emplea-
dores de la Entidad, la Norma 
Oficial Mexicana NOM-037-
STPS-2023, que permita garan-
tizar los derechos, las condicio-
nes de seguridad y salud de las 
personas que laboran bajo la 
modalidad de teletrabajo.

INICIATIVAS MUNICIPAL, 
DE CULTURA Y COMBATE 
A LA CORRUPCIÓN
En otros puntos del orden del 
día, el diputado Fernando Sán-
chez Sasia presentó una inicia-
tiva para adicionar dos párrafos 
al artículo 74 y reformar la frac-

También se aprobaron dictámenes y puntos de acuerdo en materia de educación, trabajo y mejoramiento de 
tramos carreteros; Durante la sesión ordinaria se presentaron iniciativas en materia municipal, de cultura y 
combate a la corrupción

ción II del artículo 92 y el segun-
do párrafo del artículo 94 de la 
Ley Orgánica Municipal, con el 
objetivo de establecer los casos 
de excepción en los que se rea-
lizarán sesiones de Comisiones y 
Cabildo en forma virtual. 

A través de la iniciativa se pro-
pone el uso de las tecnologías de 
la información y comunicación 
en casos de emergencia sanita-
ria declarada por la autoridad 
competente; desastre ocasiona-
do por algún fenómeno natural; 
y por causas de fuerza mayor 
plenamente justificadas. 

La iniciativa fue turnada a la 
Comisión de Asuntos Municipa-
les, para su estudio y dictamina-
ción procedente.

En su momento, la diputada 
Eliana Angélica Cervantes Gon-
zález presentó una iniciativa de 
reforma a la Ley de Cultura y la 
Ley Orgánica Municipal, con el 
objetivo de establecer que los 
Ayuntamientos deberán preser-

var la cultura sonidera, así como 
promover la protección y desa-
rrollo de la misma. 

Mediante la iniciativa se refor-
man las fracciones II y IX del ar-
tículo 9 de la Ley de Cultura del 
Estado de Puebla; y se reforma 
el párrafo tercero del artículo 43 
Bis y se adiciona la fracción LX-
VIII Bis del artículo 78 de la Ley 
Orgánica Municipal, para pro-
curar la cultura sonidera como 
parte de una política permanen-
te de conservación cultural y di-
fusión dentro del municipio.

La propuesta legislativa fue 
dirigida a las Comisiones Unidas 
de Asuntos Municipales, y de 
Cultura, para su estudio y reso-
lución correspondiente.

La Mesa Directiva dio cuen-
ta de la iniciativa del diputado 
Eduardo Castillo López para 
reformar, adicionar y derogar 
diversas disposiciones de la Ley 
del Sistema Anticorrupción del 
Estado de Puebla, con la finali-
dad de incorporar lenguaje in-
cluyente, así como preservar la 
armonización jurídica dispuesta 
en el artículo 36 fracción I de la 
Ley General. 

La propuesta legislativa pro-
pone que la Secretaría Ejecutiva 
dará seguimiento en el Estado a 
las políticas públicas estableci-
das por el Comité Coordinador 
del Sistema Nacional Antico-
rrupción y el Comité Coordina-
dor del Sistema Estatal Antico-
rrupción, que son obligatorias y 
deberán ser implementadas por 
todos los entes públicos a los que 
se hace referencia en la presente 
Ley.

La iniciativa fue enviada a la 
Comisión de Participación Ciu-
dadana y Combate a la Corrup-
ción, para su análisis y dictami-
nación procedente.

Eduardo Castillo 
López aseveró que 
la propuesta busca 
que los jóvenes 
tengan acceso a 
empleos de calidad.  
Fotos: Congreso de Puebla

La Secretaría del Trabajo 
debe garantizar que 
en las contrataciones 
fomenten y respeten el 
trabajo digno o decente, 
bajo los criterios 
establecidos en la Ley 
Federal del Trabajo y 
demás ordenamientos 
aplicables.
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La Secretaría del Trabajo 
debe garantizar que 
en las contrataciones 
fomenten y respeten el 
trabajo digno o decente, 
bajo los criterios 
establecidos en la Ley 
Federal del Trabajo y 
demás ordenamientos 
aplicables.
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E
n los primeros meses de este 
año el gobierno del estado 
interviene 100 carreteras en 
todo el estado, como parte 
del plan de rescate carrete-
ro, informó el gobernador 

Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina al iniciar los trabajos de 
rehabilitación de la carretera 
Tlahuapan-San Matías Tlalan-
caleca con una inversión de 25 
millones de pesos.

Durante una gira de traba-
jo por la región, el mandatario 
informó que la construcción 
de Ciudad Universitaria 2 en 
la zona de Valsequillo tiene un 
avance del 40 por ciento, ade-
más de que ya se registran los 
primeros avances en el Centro 
de Innovación e Integración de 
Tecnologías Avanzadas (CIITA) 
que se construye en San José 
Chiapa con una inversión de 559 
millones de pesos.

En su mensaje, Céspedes Pe-
regrina sostuvo que su gobierno 
sigue los preceptos y la visión 
de trabajo del presidente An-
drés Manuel López Obrador de 
trabajar sin distingo político o 
partidista, por lo que garantizó 
que trabaja por igual con los 217 
presidentes municipales del es-
tado.

Indicó que tal como lo hace el 
mandatario federal, en Puebla, 
el dinero del pueblo se regresa 
al pueblo, por ello se invierte en 
obras de infraestructura para 
generar progreso en todas las 
regiones, muestra de ello, dijo, 
son las 100 carreteras que está 
interviniendo su administración 
en todo el estado.

“Tenemos obras en los 217 
municipios, tenemos temas muy 
emblemáticos, estamos intervi-
niendo más de 100 carreteras al 
mismo tiempo, programas del 
Bienestar, campo, apoyos a las 
escuelas de forma directa, esta-

mos invirtiendo más de 500 mi-
llones de pesos para techados de 
escuelas, todo con recursos cien 
por ciento del estado”, comentó.

Acompañado de presidentes 
municipales de la región y fun-
cionarios estatales, subrayó que 
la educación es una prioridad, 

INICIA MEJORA DE LA CARRETERA TLAHUAPAN-SAN MATÍAS TLALANCALECA

GOBIERNO DE PUEBLA REHABILITA 
100 CARRETERAS DE PUEBLA EN 
LOS PRIMEROS DÍAS DE 2024
En su mensaje, Céspedes Peregrina sostuvo que su 
gobierno sigue los preceptos y la visión de trabajo 
del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
trabajar sin distingo político o partidista, por lo que 
garantizó que trabaja por igual con los 217 presidentes 
municipales del estado.

Tenemos obras en los 217 municipios, tenemos temas muy 
emblemáticos, estamos interviniendo más de 100 carreteras 

al mismo tiempo, programas del Bienestar, campo, apoyos a las 
escuelas de forma directa, estamos invirtiendo más de 500 millones 
de pesos para techados de escuelas, todo con recursos cien por ciento 
del estado”.

Sergio Salomón Céspedes Peregrina
 | Gobernador de Puebla
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El mandatario estuvo de gira en la zona del Izta-Popo.  Fotos: Gobierno de Puebla

| Cirilo Calderón

Durante el inicio de la construc-
ción de la gaza de incorporación 
a la carretera San Matías Tlalan-
caleca a San Salvador el Verde, 
el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina anunció que 
el presupuesto para techados en 
escuelas, incrementará a mil mi-
llones de pesos en este año para 
beneficiar a más planteles edu-
cativos con infraestructura.

Al encabezar una gira de tra-
bajo por la región del Ixta-Popo, 
el mandatario recordó que el 
año pasado se invirtieron 500 
millones de pesos para la insta-
lación de techados en las escue-
las públicas y este año “haremos 
el esfuerzo” porque se inviertan 
otros 500 millones de pesos, 
dijo.

Durante su mensaje, al iniciar 
los trabajos de construcción de 
la gaza de incorporación a la 
carretera San Matías Tlalancale-
ca - San Salvador El Verde, con 
una inversión de 3.8 millones de 
pesos, el mandatario afirmó que 
el gobierno estatal invierte el di-
nero del pueblo en el pueblo, sin 
intermediarios ni coacción y con 
respeto a la sociedad, como lo ha 
instruido el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

El Ejecutivo destacó que la 
obra demuestra que los pobla-
nos cuentan con un gobierno 
presente y cercano a la gente y 
a sus demandas, consolidando 
así la Cuarta Transformación en 
el estado.

Refirió que su gobierno traba-
ja de la mano de los 217 munici-
pios del estado, sin ningún tipo 
de distinción, política o partidis-
ta, pues los beneficios para las 
personas se entregan para todos 
por igual.

“Nosotros tenemos muy claro 
que la gente no tiene una marca 
partidista, podrán coincidir con 
unos y con otros, pero después 
de las elecciones, después de 
que se toman las decisiones, es 
nuestra obligación trabajar con 
todos y para todos, sin distingo 
alguno”, expresó Céspedes Pere-
grina.

Esta acción de infraestruc-
tura, que permitirá reducir los 
tiempos de traslados y la cone-
xión intermunicipal con la ca-
rretera federal México-Puebla, 
brindará mejores oportunidades 
para el crecimiento y desarrollo 
familiar en esta región del esta-
do, señaló el mandatario.

Durante esta gira de trabajo, 
el gobernador también entregó 

26 mil 513 acciones de los pro-
gramas sociales para el bien-
estar de las familias poblanas 
(calentadores solares y pro-
ducto lácteo) por 1.3 millones 
de pesos; otorgó un certificado 
de CONAGUA - CEASPUE del 
programa E005 “Capacitación 
Ambiental y Desarrollo Sus-
tentable”, por cerca de 54 mil 
pesos; y entregó un certificado 
de recepción de plantas para 
el Programa de Reforestación 
2024, por un monto de inver-
sión de 411 mil pesos.

La secretaria de Bienestar, 
Elsa Ruíz Betanzos indicó que 
los programas sociales entrega-
dos en este municipio, reflejan el 
compromiso de la Cuarta Trans-
formación por disminuir las bre-
chas de desigualdad, es decir, 
las carencias alimentarias y de 

por ello en coordinación con la 
BUAP se avanza en la construc-
ción de Ciudad Universitaria 2 
en la zona de Valsequillo donde 
ingresarán 30 mil jóvenes para 
el próximo ciclo escolar 2024-
2025, cuyas obras llevan un 
avance del 40 por ciento, dijo. 
Además, se construye el CIITA 
del Instituto Politécnico Nacio-
nal (IPN) en San José Chiapa.

La alcaldesa de Tlahuapan, 
emanada del PRI, Rosiceli Díaz 
Hernández, agradeció al gober-
nador Sergio Salomón Céspedes 
por el respaldo al ayuntamiento 
y por el inicio de los trabajos de 
rehabilitación de la carretera 
Tlahuapan - San Matías Tlalan-
caleca.

Subrayó que Céspedes Pere-
grina es un gobernador que ha 
hecho equipo con todos los mu-
nicipios, bajo el único objetivo 
de lograr el bienestar y el desa-
rrollo de las familias poblanas 
en sus comunidades, ejemplo de 
ello es el mejoramiento de dicha 
vialidad que representa un paso 
importante en la conectividad 
del municipio.

Durante su visita a Tlahuapan 
en donde estuvo acompaña-
do por Beatriz Torres Trucios, 
directora local de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), 
también entregó 33 mil 817 ac-
ciones para el bienestar de las 
familias, así como certificados 
para la entrega de plantas y he-

rramientas para capacitación 
ambiental.

En su oportunidad, Mario Al-
berto Cruz González, director 
general del Comité Administra-
dor Poblano para la Construc-
ción de Espacios Educativos 
(CAPCCEE), informó que la ac-
tual administración invierte más 
de 25 millones de pesos para la 
rehabilitación de 5.3 kilómetros 
de la carretera Tlahuapan-San 
Matías Tlalancaleca.

Lo anterior, con el objetivo 
de mejorar la movilidad y la 
conectividad intermunicipal; 
también, destinó 3.5 millones 
de pesos para la construcción 
del techado de la cancha de usos 
múltiples en la Telesecundaria 
“Emiliano Zapata” en la locali-
dad de Guadalupe Zaragoza.

Destacó que la obra carretera 
cruzará por las localidades de 
Apapaxco-La Preciosita-Moxo-
lahuac-Lira y Ortega-Juárez Co-
ronaco-Ex-Hacienda Molino de 
Guadalupe-San Félix y Santiago 
Coltzingo, pertenecientes a los 
municipios de Tlahuapan y San 
Matías Tlalancaleca.

Los trabajos consistirán en el 
corte de la carpeta existente, rie-
go de impregnación, interven-
ción de la carpeta de concreto 
asfáltico, desazolve del drenaje 
y cunetas existentes en el tramo, 
renivelación de los pozos de visi-
ta y colocación de señalamiento 
vertical y horizontal.

INCREMENTARÁ A MIL MDP 
PRESUPUESTO PARA TECHOS 
EN ESCUELAS EN 2024, 
ANUNCIA SERGIO SALOMÓN
Refirió que su gobierno 
trabaja de la mano de 
los 217 municipios del 
estado, sin ningún tipo 
de distinción, política 
o partidista, pues los 
beneficios para las 
personas se entregan 
para todos por igual

Nosotros tenemos muy claro que la gente no tiene una 
marca partidista, podrán coincidir con unos y con otros, 
pero después de las elecciones, después de que se toman las 
decisiones, es nuestra obligación trabajar con todos y para 

todos, sin distingo alguno”.

Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
| Gobernador de Puebla

servicios básicos de la vivienda, 
acciones que generarán ahorros 
en las familias beneficiadas.

Ruíz Betanzos precisó que el 
municipio de San Matías Tlalan-
caleca, el gobierno del estado 
beneficia a más de 500 personas 
con producto lácteo y servicios 
básicos de vivienda, mediante 
apoyos como calentadores so-
lares, entre otros, a fin de con-
tribuir a disminuir las carencias 
sociales en materia alimentaria.

Al respecto, el edil de San 
Matías Tlalancaleca Óscar An-
guiano Martínez agradeció y 
reconoció al mandatario Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina 
por los trabajos viales realizados 
en el municipio, pues son obras 
regionales y de gran impacto, 
llevando derrama económica a 
toda la zona.
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E
n los primeros meses de este 
año el gobierno del estado 
interviene 100 carreteras en 
todo el estado, como parte 
del plan de rescate carrete-
ro, informó el gobernador 

Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina al iniciar los trabajos de 
rehabilitación de la carretera 
Tlahuapan-San Matías Tlalan-
caleca con una inversión de 25 
millones de pesos.

Durante una gira de traba-
jo por la región, el mandatario 
informó que la construcción 
de Ciudad Universitaria 2 en 
la zona de Valsequillo tiene un 
avance del 40 por ciento, ade-
más de que ya se registran los 
primeros avances en el Centro 
de Innovación e Integración de 
Tecnologías Avanzadas (CIITA) 
que se construye en San José 
Chiapa con una inversión de 559 
millones de pesos.

En su mensaje, Céspedes Pe-
regrina sostuvo que su gobierno 
sigue los preceptos y la visión 
de trabajo del presidente An-
drés Manuel López Obrador de 
trabajar sin distingo político o 
partidista, por lo que garantizó 
que trabaja por igual con los 217 
presidentes municipales del es-
tado.

Indicó que tal como lo hace el 
mandatario federal, en Puebla, 
el dinero del pueblo se regresa 
al pueblo, por ello se invierte en 
obras de infraestructura para 
generar progreso en todas las 
regiones, muestra de ello, dijo, 
son las 100 carreteras que está 
interviniendo su administración 
en todo el estado.

“Tenemos obras en los 217 
municipios, tenemos temas muy 
emblemáticos, estamos intervi-
niendo más de 100 carreteras al 
mismo tiempo, programas del 
Bienestar, campo, apoyos a las 
escuelas de forma directa, esta-

mos invirtiendo más de 500 mi-
llones de pesos para techados de 
escuelas, todo con recursos cien 
por ciento del estado”, comentó.

Acompañado de presidentes 
municipales de la región y fun-
cionarios estatales, subrayó que 
la educación es una prioridad, 

INICIA MEJORA DE LA CARRETERA TLAHUAPAN-SAN MATÍAS TLALANCALECA

GOBIERNO DE PUEBLA REHABILITA 
100 CARRETERAS DE PUEBLA EN 
LOS PRIMEROS DÍAS DE 2024
En su mensaje, Céspedes Peregrina sostuvo que su 
gobierno sigue los preceptos y la visión de trabajo 
del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
trabajar sin distingo político o partidista, por lo que 
garantizó que trabaja por igual con los 217 presidentes 
municipales del estado.

Tenemos obras en los 217 municipios, tenemos temas muy 
emblemáticos, estamos interviniendo más de 100 carreteras 

al mismo tiempo, programas del Bienestar, campo, apoyos a las 
escuelas de forma directa, estamos invirtiendo más de 500 millones 
de pesos para techados de escuelas, todo con recursos cien por ciento 
del estado”.

Sergio Salomón Céspedes Peregrina
 | Gobernador de Puebla
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El mandatario estuvo de gira en la zona del Izta-Popo.  Fotos: Gobierno de Puebla

| Cirilo Calderón

Durante el inicio de la construc-
ción de la gaza de incorporación 
a la carretera San Matías Tlalan-
caleca a San Salvador el Verde, 
el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina anunció que 
el presupuesto para techados en 
escuelas, incrementará a mil mi-
llones de pesos en este año para 
beneficiar a más planteles edu-
cativos con infraestructura.

Al encabezar una gira de tra-
bajo por la región del Ixta-Popo, 
el mandatario recordó que el 
año pasado se invirtieron 500 
millones de pesos para la insta-
lación de techados en las escue-
las públicas y este año “haremos 
el esfuerzo” porque se inviertan 
otros 500 millones de pesos, 
dijo.

Durante su mensaje, al iniciar 
los trabajos de construcción de 
la gaza de incorporación a la 
carretera San Matías Tlalancale-
ca - San Salvador El Verde, con 
una inversión de 3.8 millones de 
pesos, el mandatario afirmó que 
el gobierno estatal invierte el di-
nero del pueblo en el pueblo, sin 
intermediarios ni coacción y con 
respeto a la sociedad, como lo ha 
instruido el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

El Ejecutivo destacó que la 
obra demuestra que los pobla-
nos cuentan con un gobierno 
presente y cercano a la gente y 
a sus demandas, consolidando 
así la Cuarta Transformación en 
el estado.

Refirió que su gobierno traba-
ja de la mano de los 217 munici-
pios del estado, sin ningún tipo 
de distinción, política o partidis-
ta, pues los beneficios para las 
personas se entregan para todos 
por igual.

“Nosotros tenemos muy claro 
que la gente no tiene una marca 
partidista, podrán coincidir con 
unos y con otros, pero después 
de las elecciones, después de 
que se toman las decisiones, es 
nuestra obligación trabajar con 
todos y para todos, sin distingo 
alguno”, expresó Céspedes Pere-
grina.

Esta acción de infraestruc-
tura, que permitirá reducir los 
tiempos de traslados y la cone-
xión intermunicipal con la ca-
rretera federal México-Puebla, 
brindará mejores oportunidades 
para el crecimiento y desarrollo 
familiar en esta región del esta-
do, señaló el mandatario.

Durante esta gira de trabajo, 
el gobernador también entregó 

26 mil 513 acciones de los pro-
gramas sociales para el bien-
estar de las familias poblanas 
(calentadores solares y pro-
ducto lácteo) por 1.3 millones 
de pesos; otorgó un certificado 
de CONAGUA - CEASPUE del 
programa E005 “Capacitación 
Ambiental y Desarrollo Sus-
tentable”, por cerca de 54 mil 
pesos; y entregó un certificado 
de recepción de plantas para 
el Programa de Reforestación 
2024, por un monto de inver-
sión de 411 mil pesos.

La secretaria de Bienestar, 
Elsa Ruíz Betanzos indicó que 
los programas sociales entrega-
dos en este municipio, reflejan el 
compromiso de la Cuarta Trans-
formación por disminuir las bre-
chas de desigualdad, es decir, 
las carencias alimentarias y de 

por ello en coordinación con la 
BUAP se avanza en la construc-
ción de Ciudad Universitaria 2 
en la zona de Valsequillo donde 
ingresarán 30 mil jóvenes para 
el próximo ciclo escolar 2024-
2025, cuyas obras llevan un 
avance del 40 por ciento, dijo. 
Además, se construye el CIITA 
del Instituto Politécnico Nacio-
nal (IPN) en San José Chiapa.

La alcaldesa de Tlahuapan, 
emanada del PRI, Rosiceli Díaz 
Hernández, agradeció al gober-
nador Sergio Salomón Céspedes 
por el respaldo al ayuntamiento 
y por el inicio de los trabajos de 
rehabilitación de la carretera 
Tlahuapan - San Matías Tlalan-
caleca.

Subrayó que Céspedes Pere-
grina es un gobernador que ha 
hecho equipo con todos los mu-
nicipios, bajo el único objetivo 
de lograr el bienestar y el desa-
rrollo de las familias poblanas 
en sus comunidades, ejemplo de 
ello es el mejoramiento de dicha 
vialidad que representa un paso 
importante en la conectividad 
del municipio.

Durante su visita a Tlahuapan 
en donde estuvo acompaña-
do por Beatriz Torres Trucios, 
directora local de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), 
también entregó 33 mil 817 ac-
ciones para el bienestar de las 
familias, así como certificados 
para la entrega de plantas y he-

rramientas para capacitación 
ambiental.

En su oportunidad, Mario Al-
berto Cruz González, director 
general del Comité Administra-
dor Poblano para la Construc-
ción de Espacios Educativos 
(CAPCCEE), informó que la ac-
tual administración invierte más 
de 25 millones de pesos para la 
rehabilitación de 5.3 kilómetros 
de la carretera Tlahuapan-San 
Matías Tlalancaleca.

Lo anterior, con el objetivo 
de mejorar la movilidad y la 
conectividad intermunicipal; 
también, destinó 3.5 millones 
de pesos para la construcción 
del techado de la cancha de usos 
múltiples en la Telesecundaria 
“Emiliano Zapata” en la locali-
dad de Guadalupe Zaragoza.

Destacó que la obra carretera 
cruzará por las localidades de 
Apapaxco-La Preciosita-Moxo-
lahuac-Lira y Ortega-Juárez Co-
ronaco-Ex-Hacienda Molino de 
Guadalupe-San Félix y Santiago 
Coltzingo, pertenecientes a los 
municipios de Tlahuapan y San 
Matías Tlalancaleca.

Los trabajos consistirán en el 
corte de la carpeta existente, rie-
go de impregnación, interven-
ción de la carpeta de concreto 
asfáltico, desazolve del drenaje 
y cunetas existentes en el tramo, 
renivelación de los pozos de visi-
ta y colocación de señalamiento 
vertical y horizontal.

INCREMENTARÁ A MIL MDP 
PRESUPUESTO PARA TECHOS 
EN ESCUELAS EN 2024, 
ANUNCIA SERGIO SALOMÓN
Refirió que su gobierno 
trabaja de la mano de 
los 217 municipios del 
estado, sin ningún tipo 
de distinción, política 
o partidista, pues los 
beneficios para las 
personas se entregan 
para todos por igual

Nosotros tenemos muy claro que la gente no tiene una 
marca partidista, podrán coincidir con unos y con otros, 
pero después de las elecciones, después de que se toman las 
decisiones, es nuestra obligación trabajar con todos y para 

todos, sin distingo alguno”.

Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
| Gobernador de Puebla

servicios básicos de la vivienda, 
acciones que generarán ahorros 
en las familias beneficiadas.

Ruíz Betanzos precisó que el 
municipio de San Matías Tlalan-
caleca, el gobierno del estado 
beneficia a más de 500 personas 
con producto lácteo y servicios 
básicos de vivienda, mediante 
apoyos como calentadores so-
lares, entre otros, a fin de con-
tribuir a disminuir las carencias 
sociales en materia alimentaria.

Al respecto, el edil de San 
Matías Tlalancaleca Óscar An-
guiano Martínez agradeció y 
reconoció al mandatario Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina 
por los trabajos viales realizados 
en el municipio, pues son obras 
regionales y de gran impacto, 
llevando derrama económica a 
toda la zona.
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U
n grupo de nueve mujeres 
fueron rescatadas por la 
Secretaría de Seguridad 
Pública estatal (SSP) y la 
Guardia Nacional sobre la 
carretera Puebla-Orizaba 

a la altura de Acajete, víctimas 
de trabajos forzados. La Fiscalía 
General del Estado (FGE), deve-
ló el modus operandi de esta apa-
rente secta que, aprovechándose 
de que fueron llevadas a un ane-
xo cristiano, actuaron con tratos 
de humillación a las víctimas.

Entre el grupo de mujeres se 
encontraban tres menores de 
edad, a quienes se les castigaba 
con no darles comida, ponían a 
realizar trabajos forzados desde 
tempranas horas y se les permi-
tía bañarse solamente una vez a 
la semana frente a un sujeto que 
llamaban “pastor”.

Por estos hechos, fueron de-
tenidas siete personas, de las 
cuales dos eran mujeres y cin-
co hombres, investigados por 
privación ilegal de la libertad y 
trata de personas, con la medida 
cautelar de prisión preventiva 
oficiosa, reveló la Fiscal Espe-
cializada en Investigación de 
Delitos de Violencia de Género, 
Margarita Garcidueñas Cuellar.

Las personas detenidas fueron 
Josefa N. de 50 años; Fermín N., 
de 46; Rubén N., de 39; Alejan-
dro N., de 31; Carlos Adán N., de 
27; Ismael N., de 27 y Adriana 
N., de 23 años.

RÉGIMEN DRACONIANO
El día de las aprehensiones, el 
pasado 22 de enero, las mu-
jeres eran trasladadas en una 
camioneta Chevrolet Suburban, 
custodiada por otras dos camio-
netas, hacia el Centro de Rege-
neración Adulam en Tlacotepec 
de Benito Juárez. 

A pesar de presentarse como 
un refugio y lugar de transfor-
mación, las víctimas eran some-
tidas a un régimen draconiano: 
levantarse de madrugada, reali-
zar trabajos sin descanso y no te-
ner contacto con sus familiares. 

Además, las condiciones de 
higiene eran deplorables, con el 
derecho de bañarse solo una vez 
a la semana, supervisadas por el 
mencionado “pastor”.

El rescate se llevó a cabo 
cuando una de las víctimas, al 
circular por la autopista Pue-
bla-Orizaba, avistó una patrulla 
de la Guardia Nacional y solicitó 
auxilio mediante señas. Unifor-
mados de la corporación y la 
Policía Estatal interceptaron la 
camioneta, liberando a seis mu-
jeres adultas y tres menores que 
narraron haber sido trasladadas 
contra su voluntad a este sitio.

Garcidueñas Cuellar expli-
có que seis de las mujeres pre-
sentaban equimosis en brazos 
y manos, señal de los abusos 
sufridos durante su cautiverio, 
además, las víctimas narraron 
que eran castigadas enviándo-
las a un lugar llamado “enfer-
mería”, donde les daban comi-
da descompuesta.

La audiencia para los deteni-
dos está programada para este 
viernes, mientras tanto, se en-
cuentran en prisión bajo la me-
dida cautelar de prisión preven-
tiva oficiosa en espera de que se 

defina su situación legal y una 
probable sentencia. 

HALLAN A JOVEN 
DESAPARECIDO
Por otro lado, la Fiscalía reve-
ló que Uriel García Peralta, un 
joven de 24 años dedicado a la 
compra y venta de fierro viejo, 
fue hallado sin vida en el río 
Balsas, en las proximidades del 
municipio de Tzicatlacoyan, 
Puebla. El hallazgo tuvo lugar el 
pasado 22 de enero como parte 
de las investigaciones relaciona-
das con su privación de la liber-
tad durante un asalto.

Las autoridades ministeria-
les informaron que el joven, 
víctima de apuñalamiento, fue 
encontrado en el tramo carre-
tero Tecali-Valsequillo, entre 
las comunidades de San Mi-
guel Acuexcomac y Santa Cruz 
El Calvario. 

Los hechos se remontan al 16 

INCIDENCIA 
DELICTIVA

Otros delitos que atentan 
contra la libertad personal 

en Puebla durante 2023.

Enero

16
Febrero

16
Marzo

22
Abril

19
Mayo

16
Junio

9
Julio

19
Agosto

15
Septiembre

18
Octubre

16
Noviembre

23
Diciembre

13
Fuente: SESNSP

DETIENEN A SIETE INVOLUCRADOS

SSP RESCATA A NUEVE MUJERES  
VÍCTIMAS DE TRABAJOS FORZADOS

Las mujeres fueron rescatadas gracias a que una de ellas hizo señales a una patrulla mientras circulaban en una camioneta.  
Foto: SSP, Ultranoticias, Infobae, E-Consulta y Oronoticias

 Aprovechándose de que fueron llevadas a un anexo cristiano, actuaron con tratos de humillación a las víctimas; 
las dejaban bañarse una vez a la semana frente a un sujeto identificado como “pastor”; en la detención también 
participó la Guardia Nacional

de enero, cuando Uriel salió de 
su domicilio, ubicado en la co-
lonia Alianza Popular, acompa-
ñado de un menor de edad, en 
dirección a San Baltazar Tetela 
para llevar a cabo transaccio-
nes de fierro viejo. A las 21:00 
horas, el menor fue encontrado 
caminando en la carretera de 
Tecali de Herrera, revelando 
que ambos fueron asaltados en 

San Miguel Acuexcomac y que 
desconocía el paradero de Uriel.

Tras diversas investigaciones, 
la Fiscalía de Puebla determinó 
que la causa de la muerte fue 
traumatismo por heridas con 
objeto punzocortante en el ab-
domen y tórax, mientras que la 
Fiscalía continúa las pesquisas 
para detener a los responsables 
de este homicidio.
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TRES CÁMARAS VIGILAN PARA PREVENIR INCENDIOS FORESTALES

REFORESTARÁN REGIÓN 
IXTA-POPO CON 695 MIL 
ÁRBOLES DURANTE 2024

AGUZAN  LOS RECURSOS

» BEATRIZ MANRIQUE, TITULAR DE MEDIO 
AMBIENTE, ALERTÓ QUE ESTÁ POR 
INICIAR LA TEMPORADA DE INCENDIOS 
FORESTALES POR LO QUE LLAMÓ A LA 
POBLACIÓN A GENERAR CONCIENCIA 
SOBRE EL CUIDADO DE LOS BOSQUES, 

PUES EL GOBIERNO DEL ESTADO HA 
INVERTIDO EN RECURSOS HUMANOS Y 
TECNOLÓGICOS PARA HACER FRENTE, 
PERO EN BUENA MEDIDA DEPENDE DE LA 
RESPONSABILIDAD DE LAS PERSONAS DE 
NO PROVOCAR INCENDIOS.

La actual administración 
cuenta con el programa 
más ambicioso en la 
historia de la entidad 
de reforestación 
para recuperar áreas 
que anteriormente 
tenían otra vocación y 
convertirlas en destinos 
forestales.

Los incendios forestales son uno de los flagelos que más han afectado a la zona, 
por lo que se toman medidas de prevención.   Fotos: Agencia

| Cirilo Calderón 

La región del Ixta-Popo con-
tará con 695 mil plantas dis-

ponibles para llevar a cabo jor-
nadas de reforestación durante 
todo el 2024, para lo cual el 
gobierno estatal realizó una in-
versión aproximada de 6 millo-
nes de pesos con la finalidad de 
combatir el grado de erosión en 
dicha región que comprende los 
municipios de Tlahuapan, San 
Salvador el Verde Domingo Are-
nas, San Nicolás de los Ranchos 
y Tochimilco.

Así lo informó la secretaria 
de Medio Ambiente, Desarrollo 
Sustentable y Ordenamiento 
Territorial, Beatriz Manrique 
Guevara, durante una gira de 
trabajo que encabezó el gober-
nador Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina en Tlahuapan para 
iniciar la rehabilitación de la ca-
rretera Tlahuapan-San Matías 
Tlalancaleca.

En su intervención la fun-
cionaria enfatizó que la actual 
administración cuenta con el 
programa más ambicioso en la 
historia de la entidad de refores-
tación para recuperar áreas que 
anteriormente tenían otra voca-
ción y convertirlas en destinos 
forestales.

Informó que para 2024, en 
el municipio de Tlahuapan se 
entregarán 250 mil plantas de 
diferentes especies que son ade-
cuadas para la zona, para lo cual 
el gobierno de Sergio Salomón 
Céspedes destinó 2 millones 55 
mil pesos.

Mientras que para toda la 
región del Ixta-Popo se tienen 
disponibles 695 mil plantas con 
una inversión aproximada de 6 
millones de pesos.

“Si queremos agua, necesita-
mos bosque. Es por eso que la 
instrucción del gobierno pre-
sidente del gobernador Sergio 
Salomón Céspedes es trabajar 
de manera alineada, coordina-
da, transversal para que cada 
esfuerzo que se hace en los tres 
niveles de gobierno tenga más 
alcance”, comentó.

Detalló que tres cámaras de 
monitoreo vigilan la región del 
Ixta-Popo para combatir incen-
dios forestales, las cuales se 
ubican en Tlahuapan, una San 
Martín Texmelucan y otra en 
Huejotzingo. Mientras que en 
cuanto a recursos humanos, la 

dependencia a su cargo cuenta 
con dos brigadas destacadas en 
la zona, la 8 de Tlahuapan y la 
de San Nicolás de los Ranchos, 
las cuales disponen de vehículos 
cuatro por cuatro para atender 
los incendios forestales.

Beatriz Manrique alertó que 
está por iniciar la temporada de 
incendios forestales por lo que 
llamó a la población a generar 
conciencia sobre el cuidado de 
los bosques, pues el gobierno 
del estado ha invertido en re-
cursos humanos y tecnológicos 
para hacer frente, pero en buena 
medida depende de la respon-
sabilidad de las personas de no 
provocar incendios.

Para fortalecer la atención a 
los incendios forestales, el Cen-
tro Estatal de Manejo del Fuego 
cuenta con 29 cámaras de video-
vigilancia para monitorear las 
zonas con mayor incidencia las 
24 horas. En total, la Smadsot 
tiene a su disposición 12 vehícu-
los especializados y un helicóp-
tero con helibalde con capaci-
dad de transportar 350 litros de 
agua, además del equipamiento 
que recibieron el año pasado las 
brigadas Coyote.

En 2023 se cerró con 4 mil 
hectáreas quemadas más que 
el 2022, por lo que fue uno de 
los peores años en cuanto a la 
temporada de incendios fores-
tales se refiere, pues fue el año 

con mayor número de superficie 
afectada por los siniestros que 
suman un total de 345 en todo 
el estado.

Al cierre de 2023, la Secreta-
ría de Medio Ambiente, Desarro-
llo Sustentable y Ordenamiento 
Territorial (Smadsot), realizó 

un abalance de la temporada de 
incendios que se prolongó debi-
do a la sequía en el estado.

Durante ese año se registró 
un total de 345 siniestros con 
un total de 9 mil 622 hectáreas 
afectadas, que en comparación 
con el 2022 superó por mucho 

los registros de la dependencia 
pues tan solo en superficie que-
mada superó en 4 mil hectáreas 
la cifra.

Manrique Guevara, explicó 
que hay una afectación mayor 
de hectáreas sobre todo por dos 
incendios grandes que se regis-
traron en los municipios de Za-
catlán y Atzitzintla, ambos con 
la presencia del gobernador Sa-
lomón Céspedes Peregrina du-
rante las tareas de combate.

Dijo que las condiciones de ca-
lor y sequía extrema influyeron 
en la expansión de los incendios 
generando afectaciones a más 
superficie, así como dificultades 
para su combate, lo cual impactó 
en las cifras reportadas.
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MANIFIESTA DISPOSICIÓN PARA BRINDAR MAYORES APOYOS

RECTORA CEDILLO RECONOCE TRABAJO 
DE FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA

Al reconocer el trabajo y 
compromiso de la comuni-

dad que integra la Facultad de 
Medicina Veterinaria y Zootec-
nia, de Tecamachalco, la recto-
ra de la BUAP, María Lilia Ce-
dillo, manifestó su disposición 
para brindarles mayores apoyos 
a la investigación, así como en 
los rubros de infraestructura y 
mantenimiento.

Asimismo, reiteró su compro-
miso para contribuir al bienes-
tar de su comunidad universita-
ria, sobre todo en la seguridad 
de sus estudiantes, razón de ser 
de la institución.

Al presidir el Tercer Informe 
de Actividades del director de 

| Staff HL esta unidad académica, Fernan-
do Utrera Quintana, entregó re-
conocimientos a 13 profesores 
y profesoras adscritos al Siste-
ma Nacional de Investigadores, 
además de una mención espe-
cial al maestro Raymundo Ávila 
Benítez, por su trayectoria en 
esta facultad.

“Para mí es muy emotivo lle-
gar a un informe de labores de 
esta facultad; me enorgullece 
el trabajo que realizan, no es lo 
mismo laborar en una zona me-
tropolitana como la ciudad de 
Puebla, que en una zona como 
Tecamachalco; aquí es mucho 
más difícil hacer investigación 
y ustedes han vencido muchas 
adversidades para lograrlo”, 
dijo.

Luego de saludar a sus direc-
tivos, docentes, trabajadores 
y alumnos, la doctora Cedillo 
destacó sus investigaciones 
en la mejora de la producción 
de carne, aves y alimentos; así 
como el servicio y vinculación 
que han establecido con la so-
ciedad, a través de los hospita-
les de Pequeñas Especies y de 
Mayores Especies, los cuales 
gozan de prestigio, gracias a su 
trabajo y profesionalismo.

“Hago público mi reconoci-
miento con la labor que rea-
lizan y mi compromiso para 
seguir apoyando a esta facul-
tad, en sus necesidades de in-
fraestructura, mantenimiento, 
investigación y bienestar de su 
comunidad”, expresó. 

Entregó reconocimientos a 13 profesores y profesoras adscritos al Sistema Nacional de Investigadores, además de una mención especial al 
maestro Raymundo Ávila Benítez, por su trayectoria en esta facultad

Edmundo Tlatehui señala que  
no hay cultura de la denuncia

El presidente municipal de San 
Andrés Cholula, Edmundo Tla-
tehui, dijo que en la comunidad 
no hay una cultura de la denun-
cia, lo anterior lo señaló debido 
al incidente en el que se “amarró 
a un poste” a un presunto delin-
cuente en San Bernardino Tlax-
calancingo, pero los ciudada-
nos no acudieron a presentar la 
queja, por lo que el sujeto podrá 
salir libre.

Tlatehui fue cuestionado so-
bre otro caso, en el que en Santa 

Clara Ocoyucan un par de su-
puestos delincuentes tuvieron 
que ser rescatados por la poli-
cía, por lo que se realizarán las 
investigaciones porque se señala 
que el robo ocurrió en territorio 
de San Andrés Cholula, “se está 
haciendo la investigación, hubo 
señalamiento”.

El presidente municipal se-
ñaló que se debe impulsar la 
cultura de la denuncia, pues en 
el caso de Tlaxcalancingo, en 
el que se amarró a un presunto 
delincuente, esto no pasó a ma-
yores.

“Afortunadamente, no pasó a 
mayores, exhibieron a este de-
lincuente y es un mensaje para 
todos aquellos que quieran lle-
gar a delinquir de que están uni-
dos y están al pendiente”, indicó 
el Ejecutivo sanandreseño.

A su vez, explicó que se man-
tienen acciones coordinadas con 
los grupos de ciudadanos orga-
nizados de la localidad, además 
se fortalece la comunicación y se 
impulsa la implementación de 
mayor vigilancia, se propondrá 
la adquisición de motocicletas 
y de equipos de videovigilancia.

| Staff HL

Para mí es muy emotivo 
llegar a un informe de 
labores de esta facultad; me 

enorgullece el trabajo que realizan, 
no es lo mismo laborar en una zona 
metropolitana como la ciudad de 
Puebla, que en una zona como 
Tecamachalco; aquí es mucho más 
difícil hacer investigación y ustedes 
han vencido muchas adversidades 
para lograrlo”

MARÍA LILIA CEDILLO
| Rectora de la BUAP

La rectora Cedillo presidió el Tercer Informe de Actividades del director de la 
Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, Fernando Utrera.  Foto: BUAP

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui señaló la 
falta de la cultura de la denuncia recordando el caso de un presunto delincuente 
que fue amarrado a un poste, pero que no se presentó acusaciones en su contra 
por lo que saldrá libre.  Foto: @EdmundoTlatehui
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OPINIÓNOPINIÓN

Considera el siguiente experimento mental, atri-
buido a Plutarco: 

Imagina la embarcación de Teseo, antigua y en-
vejecida, cuyas piezas han sido reemplazadas una 
a una por otras nuevas. ¿Seguirá siendo la misma 
nave? No para los materialistas. Los nostálgicos, por 
otro lado, responden afirmativamente, enfocándo-
se en el origen. Los románticos suscriben, pero ape-
lan al propósito. Otros también están de acuerdo, 
pensando al diseño como el elemento constante. 

Materia, origen, diseño, propósito. Para Aristó-
teles, estas son las causas que debemos conocer si 
deseamos saber por qué algo es lo que es. 

En la filosofía, el experimento mental de la nave 
de Teseo eclipsa el mito en el cual se basa. Teseo 
es el legendario héroe vencedor del Minotauro en 
el laberinto. Según Plutarco, en la antigüedad, el 
heroísmo de Teseo se conmemoraba enviando las 
naves de Atenas hasta Creta. Esos días sagrados se 
conocían como las Panateneas, y son los anteceden-
tes de las Olimpiadas.

Sócrates discutió sobre la inmortalidad del alma 
durante las Panateneas, según se describe en el diá-
logo platónico. Encarcelado y condenado a muerte 
en Atenas, Sócrates bebería veneno cuando termi-
naran las fiestas y las naves de Teseo regresaran de 
Creta. Mientras sus amigos lamentaban su destino, 
Sócrates los consolaba con una idea revolucionaria 
para su época y hoy adoptada por el judeocristianis-
mo: la del alma eterna, indestructible, inmortal. La 
pintura de Jacques Louis David retrata ese momen-
to con un Sócrates septuagenario, portador de unos 
abdominales de veinteañero. 

El experimento mental de la nave de Teseo plan-
tea la pregunta sobre qué hace que algo sea lo que 
es. John Locke formuló este problema de manera 
similar al preguntarse cómo podemos seguir siendo 
las mismas personas si nuestra constitución cambia 
con el tiempo. Locke, siendo un empirista, recha-
zaba la idea de recurrir a la metafísica platónica y 
aristotélica para resolver el problema. Descartó los 
conceptos de espíritu, alma, propósito y esencia. 

Volvamos al contexto mitológico de la nave. Egeo, 
padre de Teseo, se suicidó cuando vio la nave de su 
hijo regresando al hogar. Teseo olvidó levantar las 
velas como había prometido, en señal de sobrevivir 
al Minotauro. Egeo no toleró la noticia y se arrojó al 
mar acuñado hoy con su nombre. 

Ahora vayamos con Sócrates, quien mientras in-
tentaba persuadir a Simmias sobre la inmortalidad 
del alma, fue interrumpido por el carcelero, quien 
le informó del regreso de las naves, del fin de las 
fiestas. Las Panateneas habían concluído y debía 
terminar con su vida. Sócrates bebió la cicuta de un 
trago, se le inmovilizaron las piernas, dedicó un ga-
llo a Asclepio (o Esculapio), y murió sin haber con-
vencido a Simmias sobre lo indestructible del alma. 
Así lo relata Platón. 

Enero me recuerda la tragedia de Egeo y la de Só-
crates, pero también el problema filosófico. 

En diciembre conversamos con amigos a quie-
nes no vemos en años. Bebemos, comemos y gas-
tamos en exceso. Pero en la resaca del principio 
del año regresan las naves de Teseo con las malas 
noticias, con los kilos sobrantes, con la primera 
quincena disuelta en deudas, con más dolores en 
el esqueleto. 

Recordamos el paso del tiempo. Los músculos y 
huesos son más débiles que hace dos décadas. La 
frente crece. La memoria disminuye. Millones de 
neuronas se desintegraron. También cambiamos de 
valores. Recordando los pocos minutos de conver-
sación con los amigos del pasado, nos damos cuen-
ta que ni siquiera nuestros recuerdos, si todavía 
existen, son iguales. 

¿Somos los mismos que hace 20 años? Los nos-
tálgicos y cursis responden que sí: apelan al origen. 
Los románticos y místicos coinciden, apelan al pro-
pósito, a la esencia, al alma. Los materialistas pen-
samos en los cuerpos hinchados, blandos, acribilla-
dos. Pensamos en la dieta imposible de seguir, en 
las deudas de diciembre, en los intereses pospues-
tos, en lo incómodo de encontrarnos con nuestros 
viejos amigos el próximo año. 

Inicio de año 
y la nave de Teseo
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FREDO 
GODÍNEZ

LA
ESPADA
INMARCESIBLE

Gestor cultural y poeta en mis 
ratos libres. Actualmente colaboro 
con reseñas teatrales para Distrito 
Teatral, con opiniones para GlucMx y 
con reseñas de libros para Revista 
Dorsia y Revista 360° Instrucciones 
para vivir en Puebla. También formo 
parte de Revista Purgante.

| Fredo Godínez
@AlfiePingtajo

OPINIÓNOPINIÓN

Cadena de oración para que la Cultura 
exista en las campañas 2024

I
Oficialmente este es el año donde empiezan las 
campañas electorales.

Aspirar a un puesto de elección popular, en algu-
nos casos, dejo de ser un premio por un gran des-
empeño en puestos de gobierno y se ha vuelto un 
auténtico pacto de grupos. 

La votación parece mero trámite burocrático para 
oficializar lo que las encuestas y acuerdos políticos 
ya decidieron previamente. 

II
Los precandidatos han obtenido su candidatura con 
base a negociaciones internas y en ventilar los de-
fectos del “contrincante”.

No queda el mejor perfil, sino el menos malo, el 
menos defectuoso. 

En otros casos, queda el que más fama tenga, aun-
que no tenga experiencia en puestos públicos ni una 
verdadera propuesta de cómo mejorar las cosas. 

O al menos eso han dejado ver con todo lo que se 
escribe en medios y redes sociales.

III 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina, actual Go-
bernador del Estado de Puebla, ha sido muy enfá-
tico al pedir que las campañas no se conviertan en 
una guerra campal de descalificaciones y apuesten 
por un debate de ideas y proyectos.

Empero, me da la impresión de que pocos son los 
actores políticos que le están haciendo caso. 

Habrá que esperar cuando comiencen, oficial-
mente, las campañas políticas.

IV
Dos perfiles que sí me están gustando cómo van cons-
truyendo su camino son: Vianey García (Morena - as-
pira a ser Presidenta Municipal por San Martín Tex-
melucan) y Mario Riestra (PAN-PRI-PRD – aspira a 
ser Presidente Municipal de Puebla capital). Ambos se 
ven recorriendo colonias, conviviendo con la comuni-
dad, participando en la vida cotidiana de los ciudada-
no y socializando sus propuestas.

De igual forma, se les ve compartiendo un conte-
nido más humano y natural en sus redes sociales, 
poco pretencioso y dando la sensación de cercanía 
con el ciudadano de a pie.

V
Alejandro Armenta (Morena – aspira a ser Goberna-
dor del Estado de Puebla) ha optado por el viejo es-
tilo: reuniones con grupos políticos, fotos con líderes 
sociales y políticos y presencia en eventos masivos or-
ganizados a la vieja usanza de la escuela priísta. 

Eduardo Rivera (PAN-PRI-PRD - aspira a ser Go-
bernador del Estado de Puebla) está siguiendo un 
estilo similar a Armenta y ha sumado una serie de 
declaraciones que busca descalificar al contrario. 
Empero, ese tipo de campañas lejos de ser proposi-
tivas, me cansan y aburren.

VI
En unas semanas más tendremos la oportunidad de 
escuchar, ahora sí, el proyecto que cada candidato 
tiene para impulsar la mejora de Puebla y de los 
municipios que conforman al Estado.

Esta semana, en este mismo espacio periodístico, 
Pedro Ángel Palou García (exsecretario de Cultu-
ra del Estado de Puebla) escribió sobre la ausencia 
de propuestas y/o proyectos culturales en los dis-
cursos de los candidatos. Razón tiene y muchas ve-
ces lo he comentado en diversas columnas.

Ojalá veamos a la Cultura dentro de los proyec-
tos de cada candidato y sobre todo nos den la idea 
de que apostarán por nuevos perfiles o crearán una 
mezcla que permita ir renovando el ámbito.

Existimos perfiles que seguimos creciendo a la 
sombra de otros y no se nos ha dado una real opor-
tunidad de innovar y poner un auténtico sello. 

Fuera de Lugar
La Justicia (8avo Arcano Mayor del Tarot de Mar-
sella) es la personalidad de este año. Ojalá la vida 
actúe conforme al Karma y le dé a todos lo que lle-
van años cosechando.

Mientras tanto, hipócrita lector, le deseo mucho 
amor, abundancia y éxito en todo lo que se propon-
ga; siempre y cuando beneficie al prójimo y no dañe 
a terceros.
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O al menos eso han dejado ver con todo lo que se 
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III 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina, actual Go-
bernador del Estado de Puebla, ha sido muy enfá-
tico al pedir que las campañas no se conviertan en 
una guerra campal de descalificaciones y apuesten 
por un debate de ideas y proyectos.

Empero, me da la impresión de que pocos son los 
actores políticos que le están haciendo caso. 

Habrá que esperar cuando comiencen, oficial-
mente, las campañas políticas.

IV
Dos perfiles que sí me están gustando cómo van cons-
truyendo su camino son: Vianey García (Morena - as-
pira a ser Presidenta Municipal por San Martín Tex-
melucan) y Mario Riestra (PAN-PRI-PRD – aspira a 
ser Presidente Municipal de Puebla capital). Ambos se 
ven recorriendo colonias, conviviendo con la comuni-
dad, participando en la vida cotidiana de los ciudada-
no y socializando sus propuestas.

De igual forma, se les ve compartiendo un conte-
nido más humano y natural en sus redes sociales, 
poco pretencioso y dando la sensación de cercanía 
con el ciudadano de a pie.

V
Alejandro Armenta (Morena – aspira a ser Goberna-
dor del Estado de Puebla) ha optado por el viejo es-
tilo: reuniones con grupos políticos, fotos con líderes 
sociales y políticos y presencia en eventos masivos or-
ganizados a la vieja usanza de la escuela priísta. 

Eduardo Rivera (PAN-PRI-PRD - aspira a ser Go-
bernador del Estado de Puebla) está siguiendo un 
estilo similar a Armenta y ha sumado una serie de 
declaraciones que busca descalificar al contrario. 
Empero, ese tipo de campañas lejos de ser proposi-
tivas, me cansan y aburren.

VI
En unas semanas más tendremos la oportunidad de 
escuchar, ahora sí, el proyecto que cada candidato 
tiene para impulsar la mejora de Puebla y de los 
municipios que conforman al Estado.

Esta semana, en este mismo espacio periodístico, 
Pedro Ángel Palou García (exsecretario de Cultu-
ra del Estado de Puebla) escribió sobre la ausencia 
de propuestas y/o proyectos culturales en los dis-
cursos de los candidatos. Razón tiene y muchas ve-
ces lo he comentado en diversas columnas.

Ojalá veamos a la Cultura dentro de los proyec-
tos de cada candidato y sobre todo nos den la idea 
de que apostarán por nuevos perfiles o crearán una 
mezcla que permita ir renovando el ámbito.

Existimos perfiles que seguimos creciendo a la 
sombra de otros y no se nos ha dado una real opor-
tunidad de innovar y poner un auténtico sello. 

Fuera de Lugar
La Justicia (8avo Arcano Mayor del Tarot de Mar-
sella) es la personalidad de este año. Ojalá la vida 
actúe conforme al Karma y le dé a todos lo que lle-
van años cosechando.

Mientras tanto, hipócrita lector, le deseo mucho 
amor, abundancia y éxito en todo lo que se propon-
ga; siempre y cuando beneficie al prójimo y no dañe 
a terceros.
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E l pasado 23 de enero, el gobernador del estado, Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina, anunció que derivado de la reunión de los 

mandatarios estales con el presidente de la república, Andrés Manuel 
López Obrador, se establecieron acuerdos fundamentales como el de 
internet para todos. En este sentido, con la visita del titular de la Comi-
sión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett Díaz, se colocarán las ba-
ses con el propósito de que en todos los rincones del estado de Puebla 
tengan este servicio las comunidades, hay que señalar que, en algunas 
localidades, particularmente las aledañas al estado vecino de Veracruz 
ya tienen el servicio aludido.

Sin lugar a duda que este anuncio tendrá una repercusión muy impor-
tante en las áreas de la educación, economía y los beneficios que conlleva 
tener una intercomunicación con familiares, amigos y realizar transaccio-
nes comerciales la que habrán de beneficiar a millones de poblanos.

En la educación es fundamental esta herramienta. Hay que echar 
una ojeada a lo sucedido en la pasada pandemia en la que todos los 
mexicanos tuvimos afectaciones y una de las mayores fue precisamen-
te la educativa. Grandes rezagos en que los alumnos no pudieron ac-
ceder a las clases en línea, si bien en las áreas urbanas no fue del todo 
la afectación, las deficiencias del servicio en algunos espacios impidió 
que fueran constantes y, por ende, varios hasta dejaron de estudiar. 
Las clases en línea, pues no ofrecieron al alumnado lo que se esperaba 
como en los países de primer mundo.

El anuncio en consecuencia tiene una gran connotación —sobre todo 
en estos días que se avizora la amenaza del retorno del COVID, que 
esperemos no se llegue hasta aquellos extremos—, ya que contar con 
internet en las localidades ayudará sin duda alguna a acercar servicios 
de salud o evitar muertes producto de la incomunicación, servirá para 
que los comerciantes puedan hacer su tarea con mejores ganancias. Es 
decir, que la repercusión es en las serranías de nuestro estado —habló 
por la sierra norte— vendrá a significar un parteaguas tan necesario en 
una sociedad como la nuestra.

Como todo en la vida tiene sus pros y sus contras, habrá que estar aten-
tos por los fraudes —que según aseguran hasta de los propios penales sa-
len las llamadas— que habrán de suscitarse sea para extorsionar exigien-
do rescate por algún familiar que supuestamente lo tienen raptado o por 
asegurarles que se han ganado un auto o un fabuloso premio.
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